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Prefacio 

En primer lugar debo agradecer a todas las personas que, de una u otra manera, 
colaboraron con buena voluntad para que fuera posible la aparición de este folleto 
en castellano. 
El original del mismo está escrito en inglés por el pastor A. S. Copley, y es más 
bien una recopilación de sus sermones orales tomados por taquígrafo; y ha 
servido de mucha ayuda, estímulo e inspiración a pastores y obreros del 
evangelio; y sin duda seguirá siendo de gran provecho espiritual a cuantos 
anhelan conocer en toda su profundidad y plenitud, la doctrina, genuina del 
evangelio de nuestro Seños Jesucristo. 

El traductor. 
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Biografía 

El hermano Alberto S. Copley nació en 1860, en el estado de Ohio. Empezó a 
predicar cuando tenía 21 años de edad. Servía en una denominación, luego unió 
con otra. En 1906 oyó el mensaje de 'Pentecostés' y lo recibió. De 1908 a su 
muerte fue pastor tiene una congregación independiente en la ciudad de Kansas 
City, del estado de Missouri. 
Del Salmo 84.11 tomó el nombre GRACE AND GLORY para su iglesia y otros 
ministerios. La revista mensual, Grace And Glory (o Gracia Y Gloria], enviado 
siempre sin precio de inscripción, ha sido publicado desde 1909, y enviado a 
muchas naciones. Esta lleva los mensajes y estudios dados en la "iglesia. 
Fue ayudado por la hermana María M. Bodie quien conoció en 1912. Juntos 
compusieron muchos himnos (su himnario se usa aún en varias iglesias), y 
escribieron tratados, cursos, y comentarios breves sobre los libros de la Biblia. 
En 1937 abrieron una escuela bíblica de la cual han salido muchos ministros. 
Con triunfo partió para estar con su amado Jesucristo, el 19 de septiembre, de 
1945, teniendo 85 años de edad. 
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CAPITULO UNO 

A. PROPOSITO DE LA CARTA 

“Pablo, apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, según la promesa de la vida que es 
en Cristo Jesús, a Timoteo, amado hijo”. 
"Pablo, apóstol de Jesús, ungido por la voluntad de Dios, de acuerdo con una promesa de 
vida, que está en el ungido Jesús, a Timoteo, un hijo amado "- 2º Timoteo 1:1, 2. KJ 

Mi padre Pablo me ha escrito dos cartas. 
Mi corazón está impulsado a hablarle a UD. en ocasión de esta segunda carta. 
Las epístolas de Pablo a Timoteo siempre me han hablado profundamente. Yo las 
leo como dirigidas a mí y atendiéndolas como a la Voz de Dios a mi corazón. 
Ambas me hablan en este tiempo con poder extraordinario y esta segunda carta 
con más fuerza aún.  
Está hablando muy oportunamente a los mensajeros de la Gracia en este tiempo 
de creciente infidelidad y flojedad, laxitud hacia la pura verdad de Dios. 
Timoteo había sido guiado a Cristo bajo el ministerio de Pablo en su primer viaje 
misionero (Hechos 14), por eso el apóstol le llama su “hijo”.  
En su segundo viaje, él lo eligió para que lo acompañara en su obra (Hechos 
16:1-3).  
Estas epístolas fueron escritas después de quince años. 
Timoteo estaba dolorosamente tentado por el temor y la vergüenza, porque Pablo 
aún estaba en prisión.  
Por eso el apóstol le escribió esta carta. La frase “acordándome de tus lágrimas” (soy 
consciente) O soy consciente de tus lágrimas” 
(v. 4) nos da alguna idea del conflicto del joven hermano en aquel tiempo.  
¡Qué sabiduría de su parte el comunicar a su padre Pablo de sus sufrimientos, 
antes que a ninguna persona!  
Con eso demostró su lealtad a él. El profundo amor de Pablo y su inmutable 
interés en Timoteo vemos expresadas en estas palabras: “deseando verte, 
acordándome de tus lágrimas, para ser lleno de gozo”.  
Timoteo tuvo un lugar en el corazón de Pablo que ningún otro tuvo (véase Fil. 
2:20-22). El también tuvo un lugar especial en el propósito de Dios, lugar que 
ningún otro tuvo, aún el de serle confiado el Evangelio como el sucesor de Pablo. 
Esto veremos más adelante.  
Luego, esta fue la razón por la que Satán estaba así furioso y con ánimo de 
combatirle, estaba preparando una pelea feroz y fue también la gran razón de 
escribirle su padre esta epístola.  
Los antepasados inmediatos tampoco fueron sin poder. La abuela y la madre de 
Timoteo, ambas fueron llenas de fe. Sus nombres eran significativos.  
Loida significa “la que lleva la bandera o el estandarte”, como si ella estuviera sola, 
parada, levantando la bandera en su comunidad o en el círculo en que actúa. 
Eunice significa “victoria feliz”.  
Ambas realidades brotan de la “fe no fingida”.  
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No es maravilloso entonces que el hijo haya sido de tal extraordinario carácter. “La 
fe no fingida”, haga resaltar la frase.  
¡Ah!, hay la llamada fe, o pretendida fe, que se hace pasar por fe. Es fácil hablar 
de creer, hablar así es barato, pero la verdadera fe, es costosa.  
No es raro entonces que Pedro haya exclamado que la “prueba de vuestra fe es 
mucho más preciosa que el oro”. 1º Pedro 1:7 
La fe no fingida es igual a la vida que se encuentra en una semilla; cuando ella es 
tocada por la humedad de la tierra es forzada a brotar a través de la dura capa del 
suelo, desafiando al calor, el frío y a la tempestad y se exhibe con la cabeza 
dorada de la semilla.  
De la misma manera, la fe acciona silenciosa, gloriosa y únicamente en el Señor, 
la fe mueve montañas, produce hijos, mereciendo ser “honrado de Dios”  que es lo 
que significa el nombre de Timoteo. 
Timoteo estaba sintiéndose avergonzado y atemorizado, más aún, porque él 
estaba poseído de la fe no fingida. Pablo conocía que no fracasaría, Cristo oraba 
que su fe no faltase, así como hace por todos nosotros… 

B. DESPERTAR EN EL HOGAR O  

UN AVIVAMIENTO EN CASA 

“Por lo cual te aconsejo que avives el don (reavivar en llamas)  que está en ti por la 
imposición de mis manos” (v. 6).  

Note cuán a menudo el apóstol habla de recuerdos. Señala con gozo santo a los 
parientes de Timoteo y le recuerda su ungimiento con el Espíritu. Luego le 
recuerda la resurrección de Jesús como la fuente de triunfos (2:8,14). 
El temor apaga el fervor espiritual. “El temor tiene pena”.  
Un espíritu de temor era persistente en el joven ministro. Pablo había estado por 
dos años en la cárcel de Roma, tal vez el segundo encarcelamiento. Porque él 
estaba “puesto por la defensa del Evangelio”, Filipenses 1:17 la lucha era atroz, feroz.  
El reproche proveniente de la prisión de Pablo, y la noticia de que algunos de sus 
amigos se volvieron de la verdad y lo abandonaron, llegó a ser para él 
insoportable.  
La vergüenza estaba hostigándole porque él se estaba inclinando a una causa 
cuyo vencedor (Pablo) era despreciado y estaba encarcelado “a modo de 
malhechor” o como si fuera "un hacedor de maldad.". Timoteo había estado alguna 
vez con Pablo en la cárcel y ahora él temía que fuera encarcelado otra vez.  
Por supuesto allí estaba una tentación para desilusionarlo. Su ardor se estaba 
enfriando.  
¿Por qué debo ser tan celoso? se preguntaba a sí mismo. ¿Por qué hacer énfasis 
en la Gracia de Dios tan vehementemente? ¿Por qué doy tanta importancia al 
Evangelio de Pablo como si fuera el único mensaje?  
Después de todo, si Pablo estaba en lo correcto, ¿por qué estaba teniendo tales 
tiempos de pruebas? ¿Por qué no podemos llegar nosotros al modo de otros?  
Estos y otras reflexiones sugeridos por la extraña situación del apóstol, fue para 
Timoteo como un golpe contra un escollo para su nave de evangelismo. Pero 
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como Jesús con su propia palabra calmó la tormenta de Galilea, así, por medio de 
la escritura de su sucesor, Pablo apacigua las tempestades furiosas que se 
presentan en contra de "palabra de gracia, la obra de fe y el trabajo de amor". Hechos 
14:3; 1º Tes 1:3 
Miremos el consejo y la sabiduría invencible del apóstol en esto, en sus palabras 
finales, que son también sumamente apropiadas para el final de la edad la iglesia. 
El establece sucesivamente doce hechos y verdades básicas y da a Timoteo dos 
docenas de ardorosas exhortaciones acompañadas de abundantes razones para 
ellos.  
Al parecer, Pablo parece cruel, muy duro. Él no expresa compasión por Timoteo 
en su tribulación. En lugar de animarle a que tome una postura más fácil y que no 
esté tan abiertamente en defensa de la verdad, le hace remontar con mayor celo. 
Él le dice: "Reaviva el fuego del don de Dios, que está en ti." “despierta el don de Dios 
que está en ti”. Que había recibido la unción con el Espíritu año antes por la 
imposición de las manos de Pablo. Él estaba entonces lleno de ese fuego 
sagrado, santo, que lo convirtió en un evangelista de fuego, fervoroso con un 
ardiente mensaje de poder. 
El (Pablo) le llama a brillar con el mismo fulgor de los días pasados.  
Literalmente, que se consuma el miedo con el fuego, sagrado, santo, que  
destruya la vergüenza con la unción del Santo.  
La razón dada por Pablo es doble: NEGATIVA y POSITIVA" porque no nos ha dado 
Dios espíritu de temor o cobardía”.  
¡Qué maravilla! ¡Qué sabiduría hay en la santa indignación de Pablo! Comienza 
con Dios, pone a su Hijo después de Dios, le recuerda los hechos de Dios con él y 
echa en Dios el cargo de su estrecho camino de sufrimientos y exclama: "hijo 
Timoteo, esos temores no son de Dios, son satánicos, pues no hay temor en aquel Espíritu 
que recibiste cuando yo oré por ti: "el temor tiene pena". 
Dios nos da a ti y a mí y a todos nuestros hermanos “el Espíritu de Fortaleza, de 
Amor y Templanza”. (v.7).  
La templanza quiere decir mente serena o juicio cabal- sonido de mente. El ha 
conferido a cada uno de nosotros el mismo Espíritu. Estas tres cualidades del 
Espíritu sugiere la Trinidad de la Deidad: EL PADRE, EL HIJO Y EL ESPIRITU 
SANTO.  
Nosotros tenemos aquí también un triángulo de certeza y de seguridad. Un 
triángulo equilátero es una figura de tres lados iguales, no importa en qué lado la 
figura se apoya, los otros dos lados Apuntan hacia el cielo y a Dios. Justamente 
así, las tres personas de la Deidad son iguales en todos los lados y se levantan en 
eterno acuerdo para darnos lo mejor de Jehová. 

1. PODER: Esta es la dinamita del griego, la más fuerte palabra conocida en aquel 
día. Pablo recuerda a Timoteo y a nosotros también, que su Dios le había dado "el 
Espíritu de dinamita"; no como un poder explosivo y peligroso, no un poder 
incontrolable como la nitroglicerina, sino el poder seguro, de seguridad inteligente 
y a la vez omnipotente y omnipresente del Dios de la Redención.  
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"Poder", todo el poder que él necesitaba para enfrentar sufrimientos, tristeza, 
fatiga, perplejidad; ese poder estaba en él. Aquel Espíritu que había recibido años 
atrás, no había cambiado ni había salido y solamente esperaba que el débil y 
desfalleciente Timoteo contase con él. El no había fracasado con él en el pasado, 
ni puede fracasar con él ahora. ¡Gloria a Dios! Lector, toma esto para, ti mismo. 

2. AMOR: Aquí no es la palabra "FHILIA" (filia) que quiere decir amor o afecto 
humano, sino la palabra. “AGAPE" del griego, que significa amor divino; "Dios es 
Amor (ágape)" (1º Juan 4:8). El amor de Dios es la esencia divina que ha sido 
derramada en nuestros corazones por el Espíritu Santo que fue dada (Rom. 5:5).  
Así también estamos puestos nosotros para aceptar lo que Dios acepta, y 
rechazar lo que Dios rechaza; solemos oír el dicho vulgar: "el amor es ciego", y 
verdaderamente es así el amor humano, que fracasa en ver la debilidad y tontería 
de los queridos, ejemplo: no veo los puntos débiles de mi esposo Jimmy, o las 
locuras de mi hijo Johnny.  
No es así con el divino, éste pone primero al Señor y su verdad. El amor divino en 
los santos tiene su centro en Dios. La compasión humana tiene solo un centro, es 
el hombre. El Espíritu Santo hace fluir en nuestros corazones un gran afecto hacia 
Jesucristo, por la causa de su Gracia  de Morir por nosotros y hacia el Padre por 
haber enviado su Hijo para redimirnos, a morir por nosotros; luego amamos a los 
semejantes no con un afecto o piedad humana que perdonaría sus pecados y 
disculparlos, sino con una compasión divina que desea vivamente tenerlos 
salvados por GRACIA, solo por medio de la FE. Este amor busca salvar a los 
hombres, no para que no vayan al infierno simplemente, sino por amor de Jesús, 
para que El pueda ser glorificado y para que la obra de la Redención pueda ser 
magnificada. El amor divino se gloria en el Salvador, más que de la experiencia 
que el pecador, goza. El amor humano es un fracaso del cual hemos escuchado 
bastante, es simplemente compasión humana que quiere que se le apoye y mime 
carnalmente a costo de la verdad y la gloria de Dios, amor que brota del egoísmo 
y es repugnante al Dios de Amor y a los santos que andan en el Espíritu. 

3. TEMPLANZA: (Mente serena, mente sana) La palabra griega es "sophronismos", 
sabia discreción, hacer temperar con castigo; viene del verbo que significa 
moderar, controlar, castigar, corregir. SOPHRON, la raíz de la palabra, significa 
juicio cabal, prudencia, discreción y sobriedad; Esta palabra se traduce “sobrio 
(mente serena)” en Tito 2:4, 6 y 12.  
A Timoteo se le recordó que no había peligro de fanatismo, pues Dios le había 
dado el Espíritu de sobriedad, de discreción y corrección.  
¡Qué equipo completo tenemos en esta triple virtud del Espíritu de Dios! Pues 
tenemos poder para el servicio, amor para la adoración y un juicio cabal para 
sostener ambas cosas con mesura. El poder obra por medio del amor y la 
discreción. El amor fluye hacia los demás por medo del poder y la mente serena, y 
sana. 
C. LA EFUSIÓN (derramamiento, rebosamiento) PRÁCTICA  
o La salida PRÁCTICA 
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“Por tanto no te avergüences del testimonio de nuestro Señor Jesucristo, ni de mí, preso 
suyo; antes sé participante de los trabajos del Evangelio según la virtud de Dios". 1:8 
Pablo comienza a mostrar a Timoteo como puede permitir fluir los tres atributos del 
Espíritu de Dios. La mayoría de la gente pentecostal pensaría que deberían 
comenzar a orar por un avivamiento para que los pecadores puedan ser salvos, 
etc. Ellos suponen que Pablo le había dicho: "Timoteo, apúrate, ocúpate, extiende 
una carpa, anuncia un culto grande de sanidad", etc.  
Por muy bueno que este hecho sea, en tiempo oportuno, no fue la cosa esencial 
para él en ese momento. ¡De ningún modo! Timoteo estaba retrocediendo a causa 
de la persecución y el dolor. El estaba avergonzado de ambos.  
Ante todo, él tenía que tener victoria, la más grande victoria sobre la persecución. 
El tuvo que aprender de la manera más profunda "que todos los que quieren vivir 
piadosamente en Cristo Jesús padecerán persecución" (3: 12).  
Algunos santos nunca quieren que hablemos de estas cosas y nunca avisan al 
pueblo de las angustias y juicios terribles venideros. "Profetízanos de cosas suaves" 
es su grito (Isaías 30:10 y 2º Tim. 4:3). 
El apóstol da siete claras y audaces referencias (denodadas) explicaciones 
referentes al sufrimiento en esta carta. El exclama: "tú, pues sufre trabajos 
(penalidades) como fiel soldado de Jesucristo" (2:3 y 4:5), "soporta las aflicciones".  
Sufrir - 1:12, 2:9, 12; 3:12. Aflicciones - 1:8, 3:11, 4:5. 
El no da esperanza de que le sea más fácil. Jesús nos ha dado la única 
esperanza;  
"Estas cosas os he hablado para que en mí tengáis paz. En el mundo tendréis aflicción: 
mas de buen ánimo, yo he vencido al mundo "- Juan 16:33. 

¡Oh, qué admonición para el joven apóstol!  
"No te avergüences" (v. 8). Toda su futura utilidad dependía de su actitud presente; 
además de eso, si él se avergonzaba del testimonio de nuestro Señor Jesucristo, 
¿cómo podía proclamar con valentía este Evangelio?  
Nadie lo creería. Si se avergonzaba de su padre en la cárcel, ¿cómo podría hacer 
del Evangelio el suyo propio? No tendría que declarar el Evangelio. y es aquí 
donde muchos fracasan, admiten la verdad y testifican hasta que se levanta la 
persecución. No pueden soportar el reproche que la verdad viviente despierta 
contra sí misma,  
Por lo tanto, como si este fuera la primera cosa importante para el ejercicio del 
"Espíritu de Poder", Pablo escribe: "sufre. . . según el poder de Dios", permite que la 
dinamita divina sea aprobada actuando contra las persecuciones y privaciones. 
 Permite al Espíritu mostrar a los hombres y al Diablo que El te capacita para 
soportar las aflicciones.  
Cabalga por el Poder Divino sobre las olas de la angustia a una victoria segura, en 
vez de permitirle oprimirte. El apóstol además, estimula a su hijo haciéndole 
recordar la fuente y naturaleza de aquella dinamita: - "El poder de Dios, quien nos 
salvó y nos llamó."  (v. 9). 
 ¡Ah! Estudia el verso 9. "Nos llamó con vocación santa, nos llamó, no según nuestras 
obras".  
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Nuestra salvación es completamente divina y planeada antes que fuésemos 
creados.  
Ambos estaban "de acuerdo a su propia determinación y gracia", o "según el intento 
suyo y gracia", la gracia maravillosa, la cual nos es dada en Cristo Jesús antes de 
los tiempos de los siglos” (antes de los tiempos de las edades). Me supongo que 
cuando Timoteo leyó aquellas palabras comenzó a marearse con la gloria de Dios, 
pues su corazón se habrá inflamado con el fuego antiguo.  Tampoco paró allí, de 
ninguna manera.  
Pero el propósito y la gracia fueron desplegados por la presencia, la vida, 
ministerio, muerte y resurrección de Jesucristo. Por su muerte, Jesús abolió, 
destruyó la muerte. ¿Por qué entonces, temeremos la aflicción? Y por su 
resurrección, El trajo la vida y la incorruptibilidad a la luz por medio del Evangelio.  
¡Gracias a Dios no hay más muerte, ni oscuridad, ni corrupción para aquellos que 
creemos en Jesús! 
Toda la dinamita que fue empleada para conquistar a Satanás y llevar el pecado 
en la cruz y resucitar a Jesús de entre los muertos, fue puesta a disposición de la 
fe de ese avergonzado Timoteo. ¿Seguiría teniendo vergüenza? ¿Se acobardaría 
aún? Sin embargo Pablo continúa con las palabras de consuelo.  
El dice: "del cual yo soy puesto predicador y apóstol y maestro de los gentiles, por lo cual 
asimismo padezco esto; mas no me avergüenzo." 1:11 
Pablo no fue salvado por su propia obra. El no tuvo aquellos tres oficios por propia 
elección o por intermedio de otros hombres. El no fue responsable de su 
llamamiento y comisión.  
Tampoco fue responsable de sus sufrimientos y encarcelamientos. ¿Por qué 
estaría él avergonzado de aquellas cosas de las que él no fue culpable? ¿Debía 
tener él vergüenza si Dios no estaba avergonzado? ¿O estar avergonzado de 
aquello de lo cual Dios es el responsable y no Pablo ni Timoteo? Hay todavía más 
razones "porque yo sé a quien he creído."  
No solamente que conocía y creía en Dios sino que él estaba familiarizado con 
aquel Dios. El conoció al Dios de la Resurrección, al Dios de la dinamita, de poder 
y fortaleza del cual él escribió antes, por lo tanto no tuvo miedo ni vergüenza.  
Había disfrutado, gozado de treinta años de ininterrumpida comunión con él 
Había visto los logros de su mano poderosa.  
Por la Palabra de Dios y por la experiencia personal estaba persuadido que Dios 
era Poderoso para guardar su depósito para aquel día (día del Señor), y la de su 
hijo Timoteo no era la más pequeña parte en aquella comisión, sino que fue  gran 
parte de ese compromiso. Su obra, su Evangelio, su pueblo fue parte de aquella 
comisión.  Su Dios era poderoso para guardar todo.  
Tal fue la persuasión de Pablo. ¡Su nombre sea alabado! Nosotros actualmente 
tomamos parte de aquella comisión, de ese compromiso. El es poderoso para 
guardar a su iglesia.  
No necesitamos abrigar temor ni vergüenza, pues tenemos al mismo Dios y la 
misma fortaleza; tampoco debemos sorprendernos si sufrimos aflicciones 
similares.  
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No podemos esperar ganar la corona por un conflicto más fácil que los que ellos 
tuvieron en aquellos días. El precio de posesión es el mismo para todos. "Si 
sufrimos, reinaremos." Sí, reinaremos, gracias al Señor; porque fiel es El que lo 
prometió. Hebreos 10:23 

D. UNA IMPORTANTE SÚPLICA 

“Retén la forma de las sanas palabras que de mí oíste, en la fe y amor que es en Cristo 
Jesús”. 1:13 
La palabra “forma” significa reseña, delineación, bosquejo o modelo un boceto, un 
trazado, un patrón, un esquema. Sanas o saludables palabras. El apóstol 
bosquejó el mensaje de la Gracia y la Gloria para la Iglesia y lo traspasó a su hijo 
espiritual y sucesor: Timoteo.  
Los tenderos venden o mandan imprimir catálogos con el nombre “el delineador”, 
que trae modelos de vestidos elegantes.  
¡Dios sea alabado! La Escritura de Pablo proporciona el diseño para el traje de 
novia para la esposa del Cordero. Lector, ¿está UD. familiarizado con este 
delineador? ¿Tiene UD. su vestidura de bodas hecha según la instrucción dada 
por el catálogo? Estas preguntas pueden parecerle graciosas, pero son 
sumamente importantes.  
El valor del Evangelio de Pablo no puede ser exagerado. El reiterado énfasis que 
él hace sobre su mensaje es grandioso. ¿Tenía derecho? ¿No tenía él EL 
MENSAJE? Jesucristo se declaró osadamente ser Hijo de Dios, el Mesías por 
causa que no había ningún otro que pudiera hacerlo por El.  
Justamente así, el apóstol Pablo tuvo una revelación divina, distinta de una verdad 
que anteriormente estaba “escondida en Dios” (Ef. 3).  
El lo proclamó sin temor. Constantemente enfatizaba su valor, porque no había 
ningún otro que pudiera hacerlo por él. El glorificó su oficio.  
Estúdiese Rom. 15:15-20. El estaba tan enteramente persuadido de la divinidad 
de su Evangelio, que no consultó con ningún otro de los apóstoles.  
El mismo escuchó la Voz de Dios. “¡Ay de mí si no anunciare el Evangelio!” escribió a 
los Corintios.  
Ahora bien, conociendo estas verdades por haber llegado a ser versado en las 
Escrituras de Pablo, nosotros magnificamos mucho su Evangelio y demasiado 
deseamos que los santos de todas partes conocer y apreciar su maravilloso 
mensaje  
Nuestro corazón ardientemente desea que tal fin así sea.  
Hay muchas palabras habladas y escritas estos días, pero no son todas "sanas o 
saludables" palabras.  
Las modas y teorías religiosas están aumentando en número rápidamente. "¿Y 
ahora qué? ¿Qué vendrá después?, a menudo exclaman.  
Hay tal infortunada mezcla de error y verdad por causa de que los supuestos 
maestros no conocen el Evangelio de Pablo. Ellos dan una mirada al Evangelio de 
Pablo y lo mezclan con sus propios pensamientos o con el dicho piadoso de otros. 
¡Qué triste! 
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Por otro lado tenemos razón para regocijarnos por el número de aquellos que 
están aprendiendo la verdad de real sonido, o sana y saludable y que también 
están aumentando lentamente. Algunos de ellos son  ayudados grandemente por 
el estudio de nuestra literatura. ¡El Señor sea alabado! "En la fe y amor que es en 
Cristo Jesús”, Timoteo fue exhortado a retener las sanas palabras o de 
palabras saludables. Esa fue la enseñanza de Pablo.  
No de una manera rígida, fría y teórica, pero en una manera práctica, “en la fe."  
Si la verdad no es práctica, no es verdad en absoluto.  
Si un aeroplano es simplemente un hermoso modelo pintado con propósito de 
exhibirse en alguna vidriera, no es ni siquiera aeroplano. Un verdadero  aeroplano 
vuela de verdad. .  
Un santo verdadero no es un hermoso cuadro pintado; ni de un verdadero santo 
necesitamos su muerte para que llegue a ser santo. ¡Alabanzas a Dios! La fe viva 
en las palabras vivientes de Pablo trae salvación y sanidad para el espíritu, alma y 
cuerpo.  
"La palabra efectivamente obra en aquellos que la creen y la aman," o" La Palabra de 
Dios, el cual obra en vosotros los que creer "- y también en los que" aman " pues 
también hay la fe fría y rígida como un hierro, que muda montañas y obra 
milagros, toma el poder divino y lo usa, pero no es sufrida ni amable pero no 
siempre es tardo para la ira, gentil y amable.  
La fe y amor mencionados aquí son mellizos; donde está el uno, está el otro y los 
dos están vestidos igual. Ellos no son solamente palabras, pero son verdad y 
ambos están "en Cristo Jesús”.  

E. EL ENCARGO PRINCIPAL 

“Guarda el buen depósito por el Espíritu Santo que habita en nosotros, (v. 14). " 
La cosa encomendada aquí significa una confianza, un depósito, una propiedad 
encomendada al cuidado de otro.  
¿Qué era aquel depósito? ¿Qué era la propiedad de Pablo que él había 
traspasado a Timoteo? Toda la propiedad del amado Pablo era el Evangelio, al 
cual llamó “mi Evangelio, nuestro Evangelio" (Rom. 2:16 y 16:25; 2º Tim.1:5 y 2:8). 
La mayordomía La administración de este Evangelio que es por excelencia 
preeminentemente "el Evangelio de la Gloria del Dios Bendito” le fue confiada (1º 
Tim. 1:11, 1º Cor. 9:17 y Col. 1:25).  
Más él sabía que el fin de su carrera se acercaba.  
Necesitaba un sucesor sacrificado. Este encargo de proclamar las mismas nuevas 
alegres, fue dado a Timoteo. En 1º Tim. (6:20) hasta el último, Pablo insiste 
ardorosamente. "Oh, Timoteo, guarda lo que se te ha encomendado.”  
Toma plenamente la vigilancia y por delante, pon el mensaje glorioso, porque yo 
partiré pronto para estar con Cristo. 
En esta segunda  epístola, él renueva el encargo con énfasis. ¿Debía él guardar 
aquel depósito?  
La contestación es clara y evidente: “Guarda el buen depósito por el Espíritu Santo 
que mora en nosotros” (v. 14). Si nosotros siempre le necesitamos y está siempre a 
nuestro servicio por amor de Jesús.  
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Aquí nuevamente, nos hace recordar de las tres particularidades del Espíritu: 
PODER, AMOR y DOMINIO PROPIO. Nosotros no necesitamos intentar nada con 
nuestro propio esfuerzo y sabiduría, pues el Espíritu nunca fracasará con 
nosotros; podemos tener absoluta confianza en El Vamos a confiar en él 
implícitamente y depender de su ilimitada Omnipotencia,  
Descansar en su amor perfecto Y Confiar en su disciplina prudente siempre. 
 “Ya sabes esto, que me han sido contrarios todos los que están en Asia, de los cuales son 
FIGELLO y HERMOGENES” (v. 15).  
Casi no podíamos esperar tan abrupta declaración para aquel momento. El que 
razona diría que Pablo era imprudente; ya que el había estado confortando a 
Timoteo; justamente él le había amonestado a "retener la forma el patrón (esquema) 
"de las sanas palabras" y a "guardar el buen depósito".  
¿Sería tan duro Pablo en dirigirle tales súplicas y al mismo tiempo ponerle al tanto 
de tan desalentadora verdad? ¡Ah! El apóstol quiso que su hijo se diera cuenta de 
la importancia de prestar atención a sus fervientes ruegos y súplicas.  
¿Volvería atrás Timoteo porque otros hacen así? De igual manera la lógica de 
Pablo me aguijonea a seguir adelante, aún si otros fracasan, si otros cometen 
faltas, si otros caen en el error, estas realidades me impulsan a darme sin reservas 
a Dios, pues, más yo, soy necesitado.  
Por la frase "todos en Asia", el apóstol no quiere decir literalmente que todos los 
creyentes en Jesús, pero sí los obreros del Evangelio. El nombra a dos de ellos, 
porque eran los principales.  
Los significados de sus nombres expresan su carácter y conducta. FIGELLO, 
significa "pequeño fugitivo”. " 
Este apostató de Dios y en consecuencia del Hermano Pablo. Conocer el 
Evangelio y volver de él, no importa la razón, es volver del camino del Señor. 
HERMOGENES, significa "nacido de suerte."  
El fue tan afortunado en lo natural que no necesitó del Señor. El era acomodado, 
tenía buena educación, no conocía tristeza, ni angustia; era altamente estimado 
entre los hombres y siempre pasaba bien, por lo tanto él no podía apreciar la 
salvación, especialmente el camino angosto de Pablo, camino de dependencia en 
Dios.  
Satanás pronto hace asociarse a estos dos hombres y escaparse juntos. Figello 
guía el camino. Nótese que él está nombrado primero, y Hermógenes es el 
responsable por los gastos.  
El fugitivo se cuenta como una suerte y la suerte llega a ser un fugitivo, saliendo 
de la presencia de Pablo, o del Evangelio de la Gracia. ¡Gracias a Dios, el fiel no 
será olvidado!  
"Dé el Señor misericordia a la casa de Onesíforo que muchas veces me confortó y no se 
avergonzó de mis cadenas" (v. 16).  
"Onesíforo” significa "portador de beneficio." Pablo oró para que la familia de su 
benefactor fuera bendecida por la amabilidad de su cabeza y el "portador de 
beneficio" recompensado en el día del Señor. El llama especialmente la atención 
de Timoteo hacia tal hermano, aunque no era apóstol, ni tuvo oficio honrado, ni 



!17

EXHORTACIONES 

lugar de distinción, pero buscó  diligentemente a Pablo en Roma hasta 
encontrarlo, habiéndole ya servido varias veces antes en Efeso.  
El no se ruborizó por el encarcelamiento del apóstol. ¿Por qué debería Timoteo 
ruborizarse? El anduvo por la verdadera fe, pues el caso de Pablo no fue una 
pérdida, ni su labor en vano. Los líderes no son los únicos que recibirán la 
recompensa, aquellos que sufren silenciosamente el reproche de la cruz y 
defienden la verdad cada día, también tendrán su recompensa.  
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CAPITULO DOS 

A. LA ACTITUD ESENCIAL 

"Pues tú, hijo mío, esfuérzate en la gracia que es en Cristo Jesús" 2º Timoteo 2. 1.  

En lugar de acobardarse o evadirse de la gracia divina como estaba tentado a 
hacer, Timoteo debía ser poderoso en ella. En vez de intentar ser fuerte en sí 
como fueron los opositores de Pablo, él debía apoyarse firmemente en la gracia 
de Dios echar mano y firmeza de la gracia divina, y ser humilde siempre. La 
gracia, que probó ser suficiente para con su padre Pablo, iba a mostrarse lo 
mismo para con él. ¡Alabanza a Dios! Nosotros no tememos la carne (a la cara de 
los hombres) ni nos debilitamos cuando otros vacilan, ni nos avergonzamos por el 
reproche que circunda el camino angosto, a causa de la afrenta de la vía estrecha; 
además estamos para apropiarnos firmemente de mayor gracia; y reclamar su 
fuerza y fidelidad hasta lo sumo, si es necesario.  
Como el Señor dijo a Pablo en su hora de más grande necesidad "bástate mi 
gracia" (2º Cor. 12:9) así también El nos declara. Amén. 
¿Cómo más efectivamente, más eficazmente podía Timoteo atender su 
amonestación, prestando atención a este requerimiento?  

Distribuyendo la gracia de Dios a otros; "y lo que has oído de mí entre muchos testigos, 
esto encarga a los hombres fieles que serán idóneos para enseñar también a otros"  
2º Timoteo 2. 2. 
Me gustaría que UD. note el lugar que Dios le ha dado al apóstol Pablo 
comparado con los otros obreros de su tiempo.  
En todas sus escrituras él habla de sí como "un apóstol"; (1º Tim 1:1) nunca dice: 
"el apóstol," asumiendo así el modesto lugar de un apóstol entre los apóstoles del 
Cordero. Además leemos que "glorificó su oficio," cuando él escribió a las iglesias y 
a los otros apóstoles y ministros, y, da a entender que su mensaje es distinto al 
mensaje de los doce apóstoles.  
El mensaje de Pablo era un mensaje particular para una compañía particular de 
pueblo; era nuevo comparado con el de los otros. De ahí que él siempre ponía 
énfasis sobre el suyo y lo llamó "mi Evangelio" y "nuestro Evangelio", dejando a 
ciertos obreros fuera del asunto.  
Por lo tanto, cuando él escribió a Timoteo, le amonestó con respecto a cosas que 
ya había aprendido de él. No exhortó a Timoteo a considerar lo que los otros 
decían, sino lo que él mismo le había dicho. Timoteo había estado aprendiendo 
casi por quince años la verdad por medio de Pablo, ya sea por escucharle o por 
leer sus escritos, y llegó a ser muy versado en su enseñanza. 
Como un fundamento firme de su súplica para prestar atención a su palabra, 
Pablo hizo recordar a Timoteo de su nombramiento divino, diciendo: "yo soy puesto 
por predicador y apóstol y maestro de los gentiles" 2º Tim. 2. 11.  
Dios era responsable de su triple relación con los hombres. ¿Estaba jactándose de 
la carne? ¿Tenía derecho de llamar la atención de Timoteo a su doctrina? Si él 
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estaba jactándose fuera de la voluntad de Dios, entonces nosotros deberíamos 
descartar sus escritos como espurios, como doctrina de un vano jactancioso, pero 
si él estaba autorizado divinamente a proclamar un mensaje especial, de valor 
súper excelente, entonces estamos obligados, para nuestra propia utilidad y 
felicidad, a prestar seria atención a su doctrina. El podía decir que su Evangelio 
había sido oído "entre muchos testigos” (Heb. 12:1). 
Otros fueron con Pablo y le oyeron predicar, entre ellos estaba Marcos, Lucas, 
Trófimo, Tito, etc. El los cita a ellos como testigos de su mensaje recibido de Dios; 
con esta verdad yo estoy profundamente conmovido, que hasta  el fin de su 
carrera terrenal, el apóstol de nada había renegado.  
El había estado completamente persuadido por muchos años que su ministerio y 
doctrina fueron divinos y cuando él estaba por salir de la escena mantenía la 
misma profunda convicción, por lo que aún cuando estuvo en Roma predicó el 
mismo idéntico Evangelio que había proclamado en su primer viaje misionero, 
cuando Timoteo le oyó por primera vez.  
Entonces él amonestó a Timoteo a prestar seria atención a lo que ya había oído 
de él mismo. Nuestro es también el aviso para que prestemos la misma atención. 

"Esto encarga a  hombres fieles". 2º Timoteo 2. 2  
Esta es una poderosa prueba que Timoteo era elegido a ser el sucesor de Pablo 
para proclamar el maravilloso Evangelio de Gracia y Gloria. UD. ya puede 
entender ahora, porque el diablo estaba procurando volverle temeroso y 
avergonzado. Con la muerte de Pablo, el diablo si pudiese, suspendería el 
adelanto del Evangelio pero él no puede reprimir a Dios.  
Timoteo debía nombrar a "hombres fieles" para colaborar con él.  
Nótese la palabra "fiel." No todos los predicadores son fieles... No todos están 
llenos de fe. Muchos de ellos están llenos de esfuerzo propio, pero muy pocos son 
los que están llenos de fe. Hemos visto con corazón quebrantado que no todos 
ven realmente la gracia, aunque algunos pretenden predicarla. Pues no todos son 
fieles al dulce y glorioso mensaje que ellos profesan creer y publicar.  
A ellos muchas veces Pablo los llama hombres infieles en esta su epístola, hoy día 
nosotros los llamaríamos también así.  

"Tales ayudantes deben ser idóneos para enseñar también a otros". 2º Timoteo 2. 2  
La fidelidad es el primer requisito, pero hay otras calificaciones más.  
Un conocimiento de la divina palabra es también esencial.  
¿Cómo puede alguien enseñar si no ha aprendido? Es imposible.  
No se es suficientemente idóneo (apto) por repetir un texto de la Escritura de 
memoria.  
El maestro debe tener un exacto conocimiento de la Escritura y "usar o trazar bien" 
2º Timoteo 2. 15 la Palabra, o inteligentemente desplegar, a Cristo a la vista de la 
gente, trazando con exactitud desde el principio hasta el fin la Palabra de Dios, 
pues es la comida del hombre nuevo y tiene que ser servido.  
Diría así como el hambre y la necesidad demandan; los santos pueden ser fieles a 
la luz que ellos tienen y andar con el Señor y ser llenos con el Espíritu Santo, 
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aunque no demuestren capacidad e idoneidad para enseñar a otros; sin embargo, 
bajo la sabia tutoría del Espíritu ellos necesitan aprender bien el bendito Libro y en 
su debido tiempo esto le servirá para guiar también a otros.  
Timoteo iba a descubrir por el Espíritu de Dios, quiénes eran fieles e idóneos para 
enseñar y a los tales debía encargar el ministerio de publicar la verdad con él.  
Si tú piensas que yo soy lento en darte un nombramiento, o en animarte a 
predicar, debes tomarlo del Señor; yo nunca quiero impedir a nadie el ir con el 
Señor ni insinuar a algún ministro su llamamiento.  
El deseo vivo de mi corazón es apremiar y ayudar a todos para ir hacia la perfecta 
Voluntad de Dios, pero tampoco movería un dedo para desviar a aquellos que son 
puestos por Dios en el camino; debo estar convencido que los tales son idóneos 
para enseñar otros. 

B. LAS TRES NOTABLES FIGURAS 

"Tú, pues, sufre trabajos como fiel soldado de Jesucristo" (2º Timoteo 2. 3-6).  
En los próximos tres versículos encontraremos tres figuras a las cuales se 
asemejan los cristianos. 
1. SOLDADO: No todos nosotros hemos peleado por nuestra patria, pero 
conocemos a hombres que han ido al campo de batalla y volvieron a sus hogares. 
Ellos sufrieron trabajos, penurias. Cuando se sale para la guerra, se tiene su 
indumentaria peculiar a la vida de soldado. Botas, pantalones, chaquetillas, gorros, 
caramañolas y llevan una vida ruda. De los muchos soldados que volvieron de la 
última guerra mundial algunos vinieron con los brazos cortados, otros ciegos; y 
muchos otros nunca retornaron. Algunos fueron destrozados por gases 
destructivos y municiones. 
-La vida ministerial del apóstol Pablo era similar a la de un soldado había sufrido 
trabajos como un buen soldado de Jesucristo. Nótese aquella separación que 
impone tal carrera, "ninguno que milita se enreda en los negocios de la vida, a fin de 
agradar a Aquél que lo tomó por soldado".2º Timoteo 2. 4  
El soldado dice adiós a su esposa e hijos, deja su país, abandona todos sus 
intereses, con gran esfuerzo abandona todas sus inclinaciones para ir a pelear por 
su patria.  
En el campo de batalla nunca toma tiempo para pensar en negocios, sólo se 
ocupa en tumbar a balazos a sus enemigos y recobrar la prosperidad perdida de 
su país. ¿Cual es el motivo de tal sacrificio?  
La respuesta es: "para agradar a Aquél que lo tomó por soldado".  
El hombre que va al campo de batalla, va para agradar al gobierno de su país. Un 
buen soldado de Jesucristo, va al frente para agradar a Dios, para agradar a aquél 
que lo tomó por soldado.  
Dios eligió a Timoteo por soldado, él era un soldado de Jesucristo; no un 
barnizado, no un indolente, no un comprometedor.  
Así es cada ministro verdadero de Dios hoy día. Especialmente un ministro del 
Evangelio de Pablo, que, “sufre penurias como fiel soldado de Jesucristo”. 2º Timoteo 
2. 3  
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Pablo tuvo que correr el riesgo de caer prisionero o de perder los ojos; realmente 
perdiendo todo él dice: "yo lo he perdido todo (Fil. 3:7 -8). No es cosa fácil ser un 
Timoteo. 
2. COMPETIDOR: “Aún también el que lidia, no es coronado si no lidiare legítimamente” 
2º Timoteo 2. 5.  
Hay tres divisiones en este versículo porque hay tres clases de competidores: EL 
BOXEADOR, EL LUCHADOR, Y EL CORREDOR.  
Un boxeador compite con otro boxeador; el luchador toma al otro y procura 
arrojarle al suelo; el corredor, corre al lado de su compañero y procura ganar el 
premio, pues todos quieren ganar una corona.  
Todos los creyentes entran a participar en la carrera por el premio (como cristianos 
renacidos). Combatimos y peleamos mientras estamos corriendo. ¿Acaso no es 
maravilloso que el Espíritu Santo nos haya dado aquellas figuras para mostrarnos 
lo que significa ser un seguidor verdadero de Jesucristo?  
Si bien, no todos Uds. Pueden estar en el púlpito para enseñar estas cosas. 
Entonces ahora mismo tenemos que conocer esto.  
Tenemos algo que combatir, tenemos que abatir al enemigo. Las gentes van para 
ver pelear a los boxeadores brutalmente y esto en un mundo civilizado. Sin 
embargo ese es un cuadro de nuestro combate con el diablo.  
El nos abate, nos acomete, pero nosotros le atacamos, no con armas carnales, 
sino con armas de la Palabra, la palabra de fe, por ser nuestra principal arma.  
Es nuestra arma de defensa y de ofensa. Algunas veces nosotros no solamente le 
golpeamos, sino que asimos a nuestro contrincante y es una lucha de mano a 
mano. Muchas veces después de una lucha con Satanás, me sentí con mi cuerpo 
todo machacado y lacerado, como si verdaderamente hubiera estado peleando 
con algún hombre. 
Esto es lo que el apóstol Pablo dice en su epístola a los Efesios “porque no tenemos 
lucha contra sangre ni carne, sino contra principados, contra potestades, contra señores de 
estas tinieblas, contra milicias espirituales en los aires”. (Efesios 6:12).  
Nosotros peleamos contra fuerzas invisibles; es una lucha de fe, mediante la 
Palabra de Dios. Mientras estamos corriendo, es decir, estando en la carrera 
cristiana, el enemigo nos afronta, nos resiste y procura hacernos salir a golpes del 
combate. Sin embargo, luchamos y nos empeñamos en derribar a nuestro 
enemigo; boxeamos y combatimos hasta derribarle a golpes.  
Peleamos y vencemos, no con armas carnales, sino con la FE EN LA PALABRA 
DE DIOS, dependiendo del Omnipresente Espíritu Santo.  
Aparentemente, a veces corremos fácil y rápidamente y nos sentimos como si 
nunca tuviéramos otro conflicto, ni desvío, ni caída en lugares difíciles; pero pronto 
nuestro competidor nos afronta otra vez.  
Así como fue con Jesús, así es con nosotros. El diablo nos deja por un momento 
solamente, él no nos dejará completamente hasta que sea echado al pozo del 
abismo. 
3. LABRADOR: "El labrador, para recibir los frutos, es menester que trabaje primero". 2º 
Timoteo 2. 6 Trabajar es mucho más fácil que pelear y luchar y es más provechoso 
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en lo natural. Al agricultor le gusta arar, sembrar y cultivar su sementera. Si la 
tierra es seca se goza en regarla y ansiosamente espera la cosecha.  
El se regocija en la esperanza, en su propio pensamiento dice: -pronto juntaré los 
granos en depósito. De igual modo nosotros gozamos al sembrar la semilla del 
Evangelio en los corazones y esperamos ansiosamente que traiga muchos frutos. 
Nos gusta cultivar el campo espiritual en expectación gozosa de una abundante 
cosecha. Con Jesús exclamamos de nuestros hijos espirituales: "mirad los lirios 
como crecen". Lucas 12:27. 
Timoteo debía ser participante primeramente de su fruto, esto significa para él, que 
tenía que comer su propio mensaje, alimentarse de su propia predicación. Yo 
tengo que vivir del alimento que Dios me ha dado para luego repartir a otros.  
Si yo no me apropio de la verdad que ofrezco a las gentes, ellos descubrirán en su 
debido tiempo. ¡Oh, sí, es una gran cosa ofrecer a otros lo que nosotros mismos 
vivimos! Sí, nosotros tenemos que ver y vivir más, que aquellos a quienes 
alimentamos. El maestro tiene que ser más adelantado que el discípulo. 
Note el resultado de estas tres clases: SOLDADO, COMPETIDOR Y LABRADOR. 
El SOLDADO va a la guerra para pelear por el gobierno de su país.  
Así el soldado de la Cruz está peleando una buena batalla por la Gloria de Dios, 
que es el motivo supremo que le llama y le impulsa a salir a hacerlo. No es la 
salvación de las gentes antes que todo, sino la Gloria de Dios; no principalmente 
el bien de la humanidad, pero sí la Gloria de Dios.  
En lo natural el soldado tiene que pelear sin pensar si ha de retornar a su casa o 
no.  
En esta guerra de Cristo no hay nada comparable con las otras; aunque nosotros 
muramos en el campo de batalla, nos levantaremos otra vez y cuando termine la 
guerra recibiremos nuestra recompensa.  
El ATLETA lucha por una corona, pero "si no lidiare legítimamente" 2º Timoteo 2. 5  
no puede ser premiado,  
Si tiene que boxear debe hacerla según el reglamento del boxeo o si él pelea tiene 
que pelear según el reglamento de la pelea.  
Si corre, tiene que prestar atención a la ley de la carrera; si puede, gana la corona; 
todos compiten, pero no todos ganan la corona.  
En esta carrera cristiana, como LABRADORES estamos para ganar una 
recompensa, pero como fruto de nuestro trabajo. "Y el que siega recibe salario y 
allega fruto para vida eterna, para que el que siembra también goce y el que siega" (Jn.
4:36). Esto es para nosotros mismos, como soldados buscamos el bien de la 
patria celestial, haciendo a Jesús, con la esperanza de reinar con El, esto es para 
el gobierno.  
Finalmente como COMPETIDORES, LUCHADORES y CORREDORES, estamos 
para ganar el premio: a Jesucristo como nuestro eterno esposo, esto es para el 
Señor y para nosotros juntos con El. ¡Qué gloriosa esperanza!  
Algunos dirán, “eso es egoísmo”. Si un hombre rico le ofrece a UD. una 
recompensa por algún servicio hecho, o un premio por ganar un certamen en este 
mundo y UD. procura; ¿consideraría a eso egoísmo?  
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Si Dios le llama para servirle o a pelear en la cancha con el diablo, prometiéndole 
una recompensa o corona y si UD. gana, ¿sería eso egoísmo? ¡De ninguna 
manera! Egoísmo es cuando no se acepta su llamamiento, pues hacer caso a Su 
llamamiento para ganar a Cristo, glorifica a Dios, porque se tiene que tomar su 
gracia para capacitarse.  
Por la Palabra de gracia aprendemos los reglamentos para lidiar, trabajar y correr.  
Tenemos que apropiarnos de la vida de Cristo para habilitarnos a lidiar, trabajar y 
correr. La provisión es enteramente de la gracia maravillosa de Dios; por eso 
nosotros necesitamos tomarnos continuamente de esta capacitadora gracia. 
¡Gracias a Jehová!, su exclamación es “Bástate mi gracia" (2º Cor. 12:9).  
"Considera lo que digo, y el Señor te dé  entendimiento en todo. Acuérdate que, Jesucristo, 
el cual fue de la simiente de David, resucitó de los muertos conforme a mi Evangelio; en el 
que sufro trabajo, hasta las prisiones a modo de malhechor, mas la Palabra de Dios no 
está presa".  
Las exhortaciones de Pablo son de suprema importancia por una lectura 
cuidadosa de esta epístola encuentro por lo menos una docena de verdades 
fundamentales, muy importantes-, por ej.: La resurrección de Cristo mencionada 
en mi texto; luego encuentro casi dos docenas de exhortaciones basadas en estas 
verdades; verdades básicas que están entretejidas con exhortaciones alegres y 
alentadoras para Timoteo para que preste atención a lo que el apóstol le dice. 
Quizá tengo que llamar la atención otra vez a lo que ocasionó la escritura de esta 
carta, porque eso daría fuerza a lo que diría y aclararía el significado de la 
epístola.  
Timoteo estaba lejos del apóstol Pablo y en alguna manera fue tentado de miedo, 
cobardía  y vergüenza, pues su padre espiritual estaba encarcelado en Roma en 
aquel tiempo. Evidentemente él había comunicado su angustia a Pablo aún llorado 
en su carta, para que éste le escribiera consolándole; que él estaba recordando 
sus lágrimas. Pablo entró profundamente en los sentimientos de su hijo y se 
levantó en fe con él, contra las embestidas violentas del enemigo. 

C. SU PROPOSITO FINAL 

También esta epístola es el mensaje de los últimos días, y no fue escrita para el 
Timoteo de aquellos tiempos solamente, sino también para los Timoteos de hoy, si 
es que hay más que uno… Las debilidades y compromisos de los obreros 
religiosos de los últimos días, están aquí señalados por ellos la necesidad de la 
fidelidad a la verdad, es enfática.  
Una de las cualidades de un fiel ministro es la buena voluntad para “sufrir en pro 
del Evangelio".  
Siete veces leemos de sufrir aflicción persecución o angustia de alguna clase. El 
apóstol declara que él sufrió todo por ser “un predicador y apóstol y maestro del 
Evangelio a los gentiles” y también todos los que quieren vivir piadosamente en Cristo 
Jesús padecerán persecución (v. 3:12) declaró poco más adelante.  
Algunas veces la gente dice que no debemos hablar acerca de padecer las 
aflicciones y angustias, pero que debemos hablar más de cosas dulces, amantes y 
victoriosas que pertenecen al Evangelio.  
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Nosotros no podemos engañar a las personas y enseñarles que los santos nunca 
sufrirán persecución o no se encontrarán en angustia, tristeza o desaliento. Si así 
hiciéramos, ellos muy pronto pensarán que el pastor es incorrecto guardando 
silencio sobre tales cosas, ya que ellos entran en angustia.  
Es bueno leer la Palabra y saber que cada condición en la vida cristiana había 
sido profetizada en la Biblia. "Y también todos los que quieren vivir piadosamente en 
Cristo Jesús". Los que ponen su voluntad en ello padecerán persecución, la única 
manera de evitar sufrir persecución es dejar de vivir piadosamente, o morir pronto 
e ir al cielo. 

¿QUIÉN TIENE EL MENSAJE? 
Yo quiero llamar su atención a la frase "Mi Evangelio", yo no digo que es mío, pero 
sí de Pablo.  
El llamó al Evangelio que le había sido revelado “mi Evangelio” (Rom. 2:16; 16:25). 
También leemos que dice: “Dios juzgará lo secreto de los hombres por Jesucristo, 
conforme a mi Evangelio” y otra vez dice: “según el glorioso Evangelio del Dios bendito, 
el cual a mí ha sido encargado” (1º Tim. 1:11).  
Así que Pablo había puesto énfasis sobre el Evangelio que él predicó sin hacer 
alguna referencia especial a algún otro mensaje evangélico y debe haber habido 
una vasta diferencia entre su mensaje y el de los otros, si no él, no hubiera puesto 
tal énfasis sobre el suyo. Si es así, amigos, lo que nos corresponde, es conocer tal 
diferencia existente entre el Evangelio de Pablo y el Evangelio que los otros 
predicaron. El Evangelio de Pablo nunca contradijo al Evangelio predicado por 
Pedro, Santiago, Juan, pero completó con el suyo el de aquellos, ya que ellos 
predicaron solamente una parte del Evangelio; predicaron el Evangelio 
perteneciente al reino de Cristo en la tierra, pero el Evangelio de Pablo anuncia el 
reino celestial, tanto como el reino terrenal. (V. 4:18).  
El trajo un mensaje para otra compañía de personas que encuentran su morada 
final en el cielo, y no en la tierra. Las victorias que Pablo enseñó nunca 
encontramos enseñadas en ningún otro Evangelio, las recompensas que ofreció 
no fueron dadas por otros escritores, excepto Juan. El escribió de una 
recompensa especial para aquellos invictos vencedores. (Ap. 3:8-12).  
Esta es la razón porque Pablo ponía énfasis sobre su Evangelio diciendo: 
“Jesucristo resucitó de los muertos según mi Evangelio”.  
Esto quiere decir que Pablo vio algo de la resurrección de Cristo, para los que 
creerán que ningunos de los otros apóstoles vio. Todas las cosas que nosotros 
experimentamos en esta vida cristiana fueron compradas para nosotros por la 
muerte de Cristo en la Cruz y concedidas a nosotros por su resurrección.  
Nosotros fuimos plantados juntamente con Cristo en su sepultura, por decirlo así y 
cuando él se levantó, nosotros nos levantamos con El, todos nos levantamos 
juntamente con El y nos hizo sentar juntamente con El en los lugares celestiales. 
Una cosa que el apóstol Pablo vio y que los otros hermanos no vieron, es nuestro 
asiento en los cielos, nuestro trono en los lugares celestiales, donde algunos 
santos se sentarán con Cristo y reinarán con El. No hay que maravillarse que 
Pablo haya dicho "sufro trabajo hasta las prisiones a modo de malhechor"; 2º Timoteo 
2. 9 él estaba acusado de ser culpable de cosas por las que podían ponerle en la 
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cárcel, como él dijo "aún en cadenas "; se le tuvo por bandido (prófugo). El dice: 
"hemos venido a ser hasta ahora la escoria del mundo, el desecho de todos" (1º Cor.  
4:14). 

D. LA PALABRA INCONQUISTABLE 

"La Palabra de Dios no está presa".2º Timoteo 2. 9  
Pablo estuvo preso por dos años en Cesarea, pero la Palabra de Dios no estuvo 
presa, también estuvo preso en Roma por dos años, una vez al menos y hay 
alguna inferencia que él había estado en Roma en dos diferentes ocasiones.  
Después que fue libertado de la primera prisión, al fin de la segunda prisión su 
cabeza fue puesta sobre el tajo y así terminó su carrera. Cualquier cosa que 
acontezca al mensajero, la Palabra de Dios no está presa.  
La porción de la Palabra de Dios más preciosa que encontramos en las Escrituras 
fue escrita en Roma y enviada desde la metrópolis del mundo; porque era en 
Roma que Pablo escribió su epístola a los santos de  Efesios, Filipenses y 
Colosenses y fue desde Roma que esta carta fue escrita. Cuánto más leo esta 
carta, me maravilla su contenido y hasta hace poco no conocía su verdadera 
profundidad. 
Confío en el Señor que me ayudará a sacar estas cosas a luz, para exhortación y 
consuelo. Yo puedo estar preso, UD. puede estar preso, pero la Palabra de Dios 
no puede estar presa, porque el Espíritu Santo se encarga de la Palabra y El ve la 
manera que salga a luz de algún modo.  
Los Romanos pensaron que tenían presa la Palabra de Dios cuando buscaron a 
Martín Lutero para matarlo, pero algunos amigos le tomaron y le llevaron a caballo 
por un camino tortuoso hasta la cumbre de un cerro y allí le guardaron en un 
castillo. Roma se regocijó grandemente pensando que estaría muerto.  
Un hombre dijo haber visto al hereje muerto, por eso la gran ciudad se regocijó y 
se llenó de alegría por su supuesta muerte. Pero imagínese la sorpresa y 
consternación de Roma al encontrar algunos tratados del Evangelio que fueron 
impresos y enviados por todo el imperio: "la Palabra de Dios no está presa". 
Escondieron a Martín Lutero en un castillo para salvarle de sus enemigos, pero 
Dios así le enseñó la Palabra en la manera más perfecta y le permitió hacer 
mucho más por las páginas impresas, que lo que el podía hacer personalmente. 
Cuando parezca que las ruedas están impedidas, la verdad estancada y el 
enemigo avanzando contra la Palabra de Dios y obra del Señor, cuando el pueblo 
dice que nada se consigue, los enfermos no son sanados, todos dejan el culto, 
todo está hecho pedazos; yo digo, cuando las gentes hablan de esa manera y si 
eso fuera cierto, sin embargo, "la Palabra de Dios no está presa". 

E. LA CORONA ES SEGURA 

"Es palabra fiel que si somos muertos con El, también viviremos con El".  
2º Timoteo 2. 11  
En la primera epístola (1:15) Pablo exclama "Palabra fiel y digna de ser recibida de 
todos: que Cristo Jesús vino al mundo para salvar a los pecadores, de los cuales yo soy el 
primero".  
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Aquí en nuestro capítulo encontramos otra vez la "palabra fiel".  
A mí me gusta la manera en que está puesta en el original, "fiel es la Palabra".  
El no está escribiendo acerca de los pecadores, sino de los creyentes. Pablo está 
aquí enseñando a Timoteo, que si morimos con Cristo, también viviremos con El. 
En esta parte él enseña que si Cristo murió, también nosotros morimos con El 
(Rom. 6:5, 8). ¡No te avergüences Timoteo de este Evangelio, ni te desalientes, 
porque si morimos una vez, viviremos con Cristo!  
No siempre tendremos pruebas y fatigas, porque viviremos con Cristo en el cielo; 
si sufrimos, también reinaremos con El.  
En todas sus epístolas enseña que "si vivimos piadosamente, sufriremos".  
La sangre es el precio de nuestra salvación, pero nuestro sufrimiento (en su 
voluntad, por el Señor) es el precio del trono. 
Si Cristo murió y si creemos que El murió por nosotros, seremos salvos.  
Si nosotros que hemos creído sufrimos, luego reinaremos con El. Si sufrimos 
persecución, reinaremos con El. Note lo que es "sufrir con El".  
Si sufrimos por nuestra desobediencia o por nuestra incredulidad, no recibiremos 
trono alguno, pero si sufrimos mientras andamos en la luz con El, recibiremos la 
corona y el reino. Aviso, es - "padecemos juntamente con él" - Romanos 8:17.  
¿Qué piensan de esto, amigos?  
Piensen lo que significa ser un cristiano conforme al modelo de Pablo y sufrir por 
la verdad; no dejen de seguirla a causa de que las cosas no son tan fáciles como 
Uds. pensaban que debían ser.  
No comprometiendo la Palabra del Señor, sino ocupándose laboriosamente en su 
lugar personal en la obra, abriéndose paso directo: "peleando la buena batalla de fe", 
peleando contra los principados y potestades. "Así, corred de tal manera que 
obtengáis la corona”. 1º Timoteo 6:12; Efesios 6:12; 1º Corintios 9:24 
Yo espero reinar, yo quiero tener figura o aspecto de ser algo en algún tiempo 
durante mi existencia. Yo quiero una corona sobre mi cabeza. Un rey tiene una 
buena apariencia cuando lleva una corona sobre su cabeza.  
Si es posible, ¿por qué no tener una corona sobre su cabeza? Yo mencioné esto 
antes, pero menciono ahora otra vez, tenemos que sufrir en este mundo, pero 
¿por qué sufrir por incredulidad, pereza o indiferencia? ¿Por qué sufrir por 
negligencia, mezquindad o avaricia? ¿Por qué no nos sumergimos por fe en Dios 
y sufrimos con su Hijo? ¿Por qué no soportamos con paciencia por lo que nos 
traerá algo glorioso, que no tendrá fin? ¿Por qué derramamos lágrimas amargas 
de tontería y vanidad, siendo que nuestro privilegio es que las lágrimas 
derramadas en la voluntad de Dios, serán embotelladas en mérito nuestro como 
muchos glóbulos resplandecientes de gloria, para la alabanza de la gracia de Dios 
por siempre? 

"Si negáremos, El también nos negará". 2º Timoteo 2. 12  
¿Nos mandará al infierno? ¡NO! ¡Oh, no! No ponga lo que no está allí. Note la 
conexión. "Si sufrimos reinaremos"; si le negamos por rehusar el sufrir, si le 
negamos por desobedecerle, por rechazar su gracia, El también nos negará el 
trono. Si nosotros le negamos el honor de andar con El, de ir en su camino y de 
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compartir su dolor, angustia y rechazamiento, El nos negará la corona que El 
mismo recibirá por su sufrimiento.  
Yo no quiero ser negado, y ¿UD.? Cuando todos nosotros comparezcamos ante el 
Tribunal de Cristo, desearía UD. que el juez le dijere: Yo no puedo darle una 
corona, porque allá, en tal parte, UD. me negó a mí, guardó silencio cuando debía 
testificar de mí, comprometió la fe cuando debía haberla defendido. Habló en 
contra de la verdad cuando debía defenderla y todo por miedo que algo le 
sucediera. ¿Desea UD. que el juez le trate así?  
Además: "si fuéremos infieles, El permanece fiel". Si creemos o no en la Palabra, 
Cristo permanece fiel. Aquellos que confían en El, serán tratados como será 
tratado el Hijo, también serán contados fieles, compartirán con El las cosas 
maravillosas que nos son ofrecidas aquí en la tierra y si recibimos las tendremos 
allá arriba. Pero aquellos que no creen serán los eternos perdidos. Busquemos lo 
que es de eterna ganancia. .  

F. UN ENCARGO (CARGA) RESULTANTE 

“Recuérdales esto,  exhortándoles delante del Señor a que no contiendan sobre palabras,  
lo cual para nada aprovecha,  sino que es para perdición de los oyentes” RV. 2º Ti 2:14   
“Recuérdales esto, protestando delante del Señor, que no contiendan en Palabras, lo cual 
para nada aprovecha, antes trastorna a los oyentes". 2º Ti 2:14  KJ Trad. 
Yo entiendo que esto se refiere principalmente a la doctrina y a la vida práctica, 
por ej.: Algunas veces las personas aquí disputan con los santos, insistiendo en 
que debemos hacer algo, guardar el sábado, comer cierta clase de comidas, etc. o 
si no, no podemos ser salvos. Recientemente uno de aquellos estaba aquí y 
señaló a todos al infierno, a los que no estuvieron de acuerdo con él.  
Es cosa sabia apartarse de tal persona y no contender con ella, pues está 
engreído y rehúsa la instrucción.  
Tales personas generalmente conocen bastante las Escrituras y son 
suficientemente imprudentes y astutos como para sobrepasarle uno. En vez de 
ayudarle a él, más fácil es que él le contamine a UD. y el Espíritu quedará 
quebrantado. La contención busca ser alimentada; huya de ella y ore por su 
victima y aquella morirá de hambre. 
Además Pablo dice: “procura con diligencia presentarte a Dios, aprobado como obrero 
que no tiene de qué avergonzarse, que traza bien (de recto corte)  la Palabra de Verdad”. 
2º Ti 2:15   
Pablo no escribió a Timoteo acerca de su andar, sino acerca de su obra. El obrero 
no siempre es aprobado por las personas, porque ellos no siempre entienden la 
Palabra de Dios. Algunos de ellos son jóvenes en el Señor y no saben que no son 
espirituales aún, por eso pueden desaprobar algunas de nuestras formas y la 
doctrina algunas de sus maneras y doctrinas.  
Muchas veces Nos aconsejan no predicar esto o lo otro, diciendo: "no es 
necesario." ellos han procurado darme consejos. Eso es una parte de la esfera de 
la verdad y ciertamente debe ser declarada en una hora conveniente y dada en su 
justa medida; por eso Pablo dice a Timoteo: “estudia”.  
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“Yo conocí a un hombre hace años, que era muy perezoso para estudiar, hablaba 
como si todo lo que tenía que hacer era tomar el púlpito y que luego Dios llenaría 
su boca. Aquel hombre probó, esforzándose una y otra vez en dar lo que no había 
estudiado. No sabía la Escritura ni tampoco fue llamado por Dios para el púlpito.” 
Lo probable es que, si un predicador no estudia la Palabra para trazarla 
correctamente, el diablo vendrá y pondrá palabras en su boca, palabras de error.  
La Biblia es la biblioteca para los predicadores y ha sido por años mi biblioteca; yo 
he estudiado esta biblioteca de sesenta y seis libros y no he llegado a alcanzar su 
fin todavía. Es el más profundo y más rico de todos los libros, parece que nunca 
podemos alcanzar el fondo de las profundidades de la Verdad de Dios.  
Algunas veces un versículo justamente comienza a abrirse y vemos tales tesoros 
escondidos que pareciera como si nunca pudiéramos volver a salir de él. Yo deseo 
ser presentado a Dios aprobado y Entonces Él me dará el favor de los hombres.  
Nunca me gustó la declaración de: “A mí no me importa lo que las gentes 
piensan”. Yo digo: a mí sí me importa lo que las gentes piensan, pues tengo 
respeto del pensar y sentir de las gentes; pero si la aprobación de Dios trae 
desaprobación de las gentes, entonces yo no debo hacer compromiso, sino hacer 
defender la verdad, a costa de los pensamientos de las gentes.  
Si mi más querido amigo desaprueba, yo debo mantener mi posición por la 
verdad; más tarde mi querido amigo estará de acuerdo conmigo. Si estamos 
honestamente equivocados, las gentes nos tolerarán y también Dios y éste nos 
enderezará. Pablo habla de la mano de obra del carpintero. Si todos nosotros 
somos honrados ante Dios, debemos presentar tal mano de obra, que no nos 
avergüence ante Dios ni ante los hombres, pero sobre todo especialmente delante 
Dios. 

G. EL MINISTERIO UTIL 

"Dividiendo bien la Palabra de Verdad". En el original dice así: "cortando rectamente la 
(o de corte recto) Palabra de Verdad" 2º Timoteo 2:15 o cortar un camino recto desde el 
principio hasta el fin, igual que si se cruzase un monte de cien hectáreas queriendo 
abrir un camino hasta llegar a salir al otro lado del mismo; así, un simple sendero 
servirá de guía desde un punto al otro. El hombre que entiende como hacerlo, 
toma su hacha y corta el rumbo recto, hasta atravesar el bosque, de un lado a 
otro, y cuando los árboles se oponen en el camino, los corta y los coloca a un lado 
con el fin de abrirse paso; así él va caminando en dirección recta.  
Luego invita a su amigo y lo lleva consigo por camino recto hasta llegar a su 
destino.  
Esta es la razón por la cual el ministro evangélico está aquí, para guiar por el 
camino recto de la Palabra de Dios; de modo que los santos puedan entender a 
donde van, viajando feliz y directamente por este bosque de la verdad; que 
entiendan a donde van y qué les espera al fin del camino.  
El ministro enviado por Dios extiende a Cristo ante su pueblo en toda su belleza, 
la riqueza y grandeza, haciendo hincapié en su valor y poder presente y su gloria 
futura, así como nuestra gloria con él. Al igual que Felipe, "les predicaba a Cristo" - 
Hechos 8:5. 
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¡Oh, amigos míos! Tomen toda la vida para hacer eso, pues pareciera que 
nosotros nunca llegaremos al fin de ello. A menudo encontramos jóvenes de 
ambos sexos que sienten el llamado para salir a predicar el Evangelio; tal vez 
sean llamados o no. Tan pronto como reciben el Espíritu Santo y alcanzan un 
conocimiento superficial de la verdad, creen que tienen que dejar de trabajar y 
comenzar a predicar. Timoteo estuvo predicando el Evangelio por quince años, 
cuando Pablo le exhortó diciendo: "Procura con diligencia presentarte a Dios 
aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que traza bien la Palabra de 
Verdad". 
Timoteo conocía la verdad tan bien y conocía a Dios, cuando Pablo le había 
encomendado, comprometido la administración o la mayordomía de este 
maravilloso Evangelio, para cuando él partiese al cielo.  
En 1º Timoteo (4:13) dijo: "entre tanto que voy, ocúpate en la lectura, la exhortación y la 
enseñanza" en familiarízate  a ti mismo con la verdad.  
Una de nuestras hermanas salió a la obra del Señor y luego escribió una carta a 
una hermana diciéndole: "yo siento que debí quedar más tiempo en nuestro culto para 
estudiar la Palabra y ponerme bajo la administración de la verdad por más tiempo".  
Se sintió incapaz para el ministerio del Evangelio, aunque tuvo algún conocimiento 
de la Palabra de Dios, antes que recibiese el Espíritu Santo. Después de salir del 
hogar, descubrimos que estamos pobremente preparados y no queremos predicar 
antes de conocer bien la Palabra. Yo pensé una vez que tenía alguna educación, 
habiéndome recibido de maestro y comencé a enseñar 37 días y ya estaba listo 
para renunciar. Nosotros poco conocemos lo que significa predicar este Evangelio 
hasta que hayamos tenido alguna experiencia y conocido mejor la Palabra. 
Encontramos a gentes de todos los gustos, costumbres, sentimientos, 
disposiciones y creencias religiosas y deseamos traerlos a Cristo e instruirlos en 
las cosas divinas; recién allí nos damos cuenta de cuán débiles somos y la 
necesidad que tenemos de depender de Dios. Cuando tenemos que “exhortar, 
reprobar, corregir e instruir en justicia" y cuando procuramos edificar a los santos; 
encontramos que no es poca cosa lo que tenemos en la mano. Me maravillo de la 
presunción de alguno que habla y obra como si nunca o sintiera una necesidad de 
Dios. El diablo parece que no les resiste. Dudo que los tales conozcan el 
Evangelio, ni se den cuenta de la solemnidad de su proclamación. 
Bien, tenemos el Evangelio de Pablo y su Evangelio nos tiene a nosotros. Es el 
Evangelio de la Gracia, el Evangelio de la Gloria. Eso toma la completa esfera y 
extensión de toda la verdad divina, desde el principio de la creación hasta el fin y 
la culminación de la nueva creación. Esa es la razón por la cual nos sentimos 
impulsados a proclamar especialmente el Evangelio que Pablo predicó y escribió. 
También él amonestó a Timoteo que lo publicara por ser la única verdad que hace 
libres a los hombres. Cada revolución de la rueda, prueba que el Evangelio de 
Pablo es el mensaje que se necesita. También eso me prueba que el Señor nos 
está guiando por el camino recto y lo veremos al fin en la gloria, en uno de estos 
días. Estamos en el camino de victoria con la triunfante Palabra. ¡ALELUYA! 
"Más evita profanas y vanas parlerías, porque muy adelante irán en la impiedad".  2:16  
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El apóstol advierte a Timoteo contra la falsa doctrina de algunos obreros quienes 
se habían vuelto de él y la verdad.  
El nombra especialmente a Himeneo y Fileto quienes enseñaron que la 
resurrección es ya hecha, que ya ha pasado.  
Himeneo significa "casado o canto de boda", esto habla de placer y Fileto significa 
"afable, amble". Tanto el buscador de placer y el afable perdieron el blanco. Aurora 
Milenial, Unidad y Ciencia Cristiana, (todas falsamente llamadas)  enseñan hoy 
día, niegan la verdadera y real resurrección del cuerpo de Cristo.  
Pablo denomina a tal enseñanza “profana” y vana parlería. En vez de ayudar a los 
hombres hacia Dios, los vuelve más impíos.  
La Palabra de ellos “carcomerá como gangrena”. 2:17. 

En el original se lee "la palabra de ellos hallará a muchos para alimentarse". El error es 
más rápidamente recibido que la verdad, el error tiene mucho más acogida que la 
verdad. "Y los hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque sus obras eran 
malas" (Jn. 3:19). No es prueba concluyente que una cosa sea correcta cuando la 
multitud la acepta. "¡Ay de vosotros cuando todos los hombres dijeren bien de vosotros, 
porque así hacían sus padres a los falsos profetas!" (Lucas 6:26). Si todos recomiendan 
una doctrina, puede ser dudosa: como los nombres citados de los obreros 
renegados lo expresa; los hombres que enseñan el error, son invariablemente 
amantes de los placeres y son afables.  
Ellos divierten por medio de métodos religiosos, complacen por adulación y lisonja; 
de modo tal que con buena palabra y con astucia, seducen a los otros a aceptar 
su herejía. Triste es decirlo, pero debemos reconocer que algunos que recibieron 
el Espíritu Santo llegaron a ser corrompidos con este seductivo plan de acción 
usando cualquier medio para alcanzar a las multitudes.  
Dejan de inclinarse por la verdad desechando lo que no les agrada y a los que 
rehúsan ser populares con la mayoría. Es difícil saber lo que creen algunos de 
ellos, parecen concordar casi con todas las personas y no están en desacuerdo 
con nadie, pues están resueltos a alcanzar la masa, aún a costa de la verdad y su 
más alto beneficio. Algún día serán pesados, en la balanza ministerial de Dios y 
serán hallados faltos. En vez de tener un "ojo sincero para la gloria de Dios", tienen 
ojo malo, engañoso, siendo de doblado ánimo (Santiago 4:8; 1:8).  
Buscan su propia gloria y prosperidad carnal. En sus corazones dicen: "debemos 
tener oyentes, dénos un experto dirigente de coro, no importa cuán carnal sea él". 
“Si una banda de músicos sirve para atraer la multitud, tengamos la banda si con 
ellos alcanzamos al pueblo”… Sólo Dios conoce cuántos son los que realmente 
son salvados, entonces ganaremos la jugada y tendremos dinero.  
-“No me acusen de estar juzgando. Muchos están haciendo comercio del 
Evangelio, fue así también en los días de Pablo y es peor en este tiempo del fin”. 
¡Oh Señor, guárdanos del espíritu de Himeneo y Fileto!  
Estos hacen naufragio en la fe, también los de hoy pierden inevitablemente el 
blanco. En verdad que ya tienen su recompensa, pero es carnal y fugaz.  
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¡Ay de los obreros cristianos que serán sorprendidos y "confundidos de El en su 
venida"! (1º Jn. 2:28). ¡Oh, hermanos ministros y siervos, santos compañeros; 
sostengamos el testimonio de Enoc para que agrademos a Dios!.  
“Que retengamos la forma de las sanas palabras” (2º Tim. 1:13). “Siendo constantes... 
creciendo en la obra del Señor siempre, sabiendo que nuestro trabajo en el Señor no es en 
vano” (1º Cor. 15:58). 

H. EL ENCARGO DE PABLO CONTINUADO 

 “Pero el fundamento de Dios está firme, teniendo este sello: conoce el Señor a los que son 
suyos”. Esta es una continuación de los escritos del apóstol de los cuales ya 
hablamos. La conjunción, "pero" muestra el contraste de la verdad con la falsa 
doctrina de Himeneo y Fileto; de aquí que el apóstol declarase que no importa la 
falsa doctrina que ellos u otros tengan y enseñen. 
El fundamento de Dios está firme, además tiene este sello fundamental, seguro e 
imborrable: “conoce el Señor a los que son suyos”.  
Escuchar voces contradictorias puede levantar dudas acerca de quienes son los 
hijos de Dios.  
No importa, El conoce si Ud. llega a ser manchado con falsa doctrina y su perfecto 
crecimiento es impedido en algo; no obstante, su salvación eterna es segura, si 
verdaderamente El le conoce a Ud. como suyo.  
¿Qué es este fundamento? Es bueno conocerlo. Cristo Jesús es el fundamento de 
toda verdad y de toda merecida esperanza. El es la base de la iglesia. Pablo 
exclamó: “porque nadie puede poner otro fundamento que el que está puesto, el cual es 
Jesucristo” (1º Cor. 3:11). Pablo puso este fundamento en la predicación del 
Evangelio al cual él llamó “mi Evangelio” y “nuestro Evangelio”. Este fundamento se 
levanta firme; y si alguno cree en Cristo y descansa su alma en El, Dios lo conoce. 
Su sentimiento (impresión) (el de UD.) de su salvación puede fluctuar por causa 
que está todavía en un cuerpo de humillación, pero el sello divino nunca será 
debilitado, por ser UD. nuevo en la gracia e ignorante de la verdad y rodeado de 
influencias que le ponen perplejo. Satán puede oscurecer su convicción de la 
salvación; pero el sello nunca cambia, es todavía verdadero, “él conoce”. 

I. ¿QUIEN ES RESPONSABLE? 

Dios es responsable. El es capaz de hacer frente a la responsabilidad de guardar 
a todos aquellos que creen en su Hijo y felizmente lo asume todo. Cada esposo 
verdadero asume alegremente el cuidado de su esposa y de todos los hijos que le 
nacen. El es la cabeza responsable de la casa. De la misma manera que Dios es 
nuestro Padre y Jesucristo es nuestra cabeza. Con gozo asume toda 
responsabilidad y custodia a los suyos, porque los conoce. 
Además, “y apártese de iniquidad todo aquel que invoca el nombre de Cristo”. Aquí está 
la evidencia de los otros que son del Señor. “El que es justo hace justicia” escribe el 
apóstol Juan. “El que es nacido de Dios no peca”, si nosotros interiormente nos 
apartamos de la iniquidad y exteriormente andamos con rectitud, es prueba 
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positiva que somos suyos, pues es por la capacitación divina que nosotros 
andamos agradablemente a la vista de Dios.  
El hombre por sí mismo no puede agradar a Dios. Frecuentemente escuchamos a 
las gentes decir: “Yo debo vivir la vida y creo vivirla”, por supuesto tal persona no 
entiende la Palabra de Dios, ¿puede acaso el viejo hombre vivir la vida de la 
nueva creación? ¿Puede acaso un muerto vivir? ni aún el viejo hombre del 
creyente. ¿Puede un impío vivir la vida santa? ¡De ningún modo! 
La carne es repugnante a Dios y no es suficiente invocar el nombre de Cristo o 
llamarse cristiano sino, ¿es Cristo su misma vida? no basta nombrar el nombre del 
Señor, sino ¿es El tu verdadero Señor? ¿Te rindes a él como a tu verdadera 
cabeza? Está escrito que nadie puede llamar a Jesús Señor, sino por el Espíritu 
Santo” (1º Cor. 12:3).  
Por lo tanto eso es conocido no solo de Dios, pero también será revelado a los 
hombres que son de Dios por tornarse del mal y seguir al Señor. Si ellos 
perseveran siguiendo a Himeneo y Fileto, es probable que nunca hayan nacido del 
Espíritu, puede ser que sean como Juan dijo: “salieron de nosotros, porque no eran de 
nosotros”. 
“En una casa grande no solamente hay utensilios de oro, y de plata, sino también de 
madera y de barro y unos son para usos honrosos y otros para usos viles”.  
Esto sin duda se refiere de la cristiandad en conjunto, pues la cristiandad es una 
casa grande y en ella hay utensilios de oro y de plata, de variado precio, aunque el 
oro y la plata pueden ser derretidos, ambos son utensilios imperecederos, 
indestructibles y representan el carácter eterno de los santos de Dios, porque son 
utensilios honrosos. 
Vaso es un recipiente en el que se lleva algo y por vaso o utensilio el apóstol habla 
aquí, no de todos, sino de los obreros en particular, porque ellos deben ser así. 
Naturalmente, todos los santos son vasos en un sentido, pero aquí especialmente, 
los vasos representan a los obreros del Evangelio. Hay también vasos de madera 
y de barro, ambos son frágiles y destructibles y hablan de otras clases de obreros. 
Cada vaso de oro y de plata es obrero de honor para Dios y para la iglesia de 
Jesucristo.  
Utensilios de madera y de barro son simplemente obreros profesantes. Ellos son 
iguales que Himeneo y Fileto que enseñan falsas doctrinas son profetas 
presumidos (seudo profetas). Si fueran vasos de plata estarían fundados en la 
redención. Vasos de oro o plata son divinos, pues viven y vienen de Dios. La plata 
habla de redención y el oro de divinidad.  
Los utensilios honrosos son nacidos de Dios, pero los vasos falsos son 
completamente de la vieja creación y por eso son de deshonra.  
Todos los siervos de Dios son “vasos de barro”, es decir, frágiles y humanos, mas 
siendo nacidos del Espíritu, son contados como “oro y plata”. Así que, "si alguno se 
limpiare de estas cosas será vaso para honra, santificando y útil para los usos del Señor y 
aparejado para toda buena obra".  
¿Qué son estas cosas? Son las falsas doctrinas y los falsos maestros; son 
profanas y vanas parlerías, enseñando que la resurrección está hecha y que el 
reino de Cristo Jesús está constituido y por lo tanto El ya está reinando, doctrinas 
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semejantes abaten a los santos y confunden a los creyentes débiles así que ellos 
difícilmente conozcan donde están.  
Pablo dice: "A estos evita" (3:5). Purifícate de tal gente, y digo que si así hiciere, irá 
en progreso y será vaso aprobado. 
PRIMERO: Porque ha sido santificado, es decir es santo por reconocer a Cristo 
por su santidad, pues ya está limpio del pecado y está preparado para toda buena 
obra. 
SEGUNDO: Por familiarizarse con la Palabra de Dios y por andar en toda la luz y 
poder de dicha palabra, llega a ser un vaso preparado, para un lugar preparado y 
consecuentemente, es apto para los usos del Señor. El no es  únicamente un vaso 
de oro y de plata, pero es un vaso de honra, por haber pasado por todos esos 
procesos; así que cuando todas aquellas doctrinas vengan a él, rápidamente dirá: 
"estas son falsas" y las desechará, porque esos religiosos tienen muchos seguidores 
y no solamente niegan la personalidad del Espíritu Santo, la presencia residente 
del Consolador, sino que también rechazan la sanidad de los enfermos y la obra 
de milagros. Nunca renacieron y por lo tanto desacreditan el fundamento de la fe. 

J. LAS TENTACIONES DE LOS PREDICADORES 

Además el apóstol dice a Timoteo: “Huye también los deseos juveniles y sigue la 
justicia, la fe, la caridad, la paz, con los que invocan al Señor de puro corazón". 2TI 2:22 
Yo estoy seguro que Pablo no se refiere a concupiscencia del cuerpo, porque 
Timoteo ya estaba librado de ella hace ya mucho tiempo antes, si es que antes 
hubiese sido él adicto a ella, porque cuando el apóstol le escribió la carta, él ya 
había estado predicando el Evangelio por quince años.  
¿A qué se refería entonces? A los deseos religiosos.  
La palabra griega "epethumia", está usada en buen sentido y también en sentido 
malo. En el primer caso en el diccionario griego significa "un deseo vehemente", 
un anhelo o suspirar. Entonces deseos significa concupiscencia o deseo malo.  
En la expresión de Pablo el sentido es "huye de las ambiciones ministeriales 
juveniles". Todo el mundo está lleno de atractivos religiosos y pueden desviar a los 
ministros jóvenes.  
Testimonio: -Yo lo sé, porque yo mismo fui tentado y tuve que ganar la victoria 
sobre ello. Deseaba una educación universitaria porque creí necesaria la 
enseñanza de esa clase, para ser de utilidad. El hombre de hoy día tiene que 
graduarse primeramente en el colegio y la universidad, luego toma un curso en el 
seminario. También yo era ambicioso de una educación colegial y deseaba ir a 
una ciudad para tornar un curso en la Escuela Bíblica, lo que en total me llevaría 
seis o siete años. Entonces fui al colegio, pero salí bien enfriado y me costó años 
para liberarme de la frialdad religiosa.  
Yo ahora sé lo que estoy diciendo, porque he ido a esos lugares. Los colegios y 
universidades sirven para los hombres del mundo. No estoy menospreciando la 
enseñanza que tiene su correcto lugar, pero para un santo hay límites. Hoy día, 
hay otras seductoras tentaciones religiosas que pueden atraer a jóvenes de 
ambos sexos. Nuevo y atractivo medio ambiente, cualquiera que sea, tenemos 
que descubrir por la Palabra y el Espíritu si son o no, de Dios. 
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Después de haber estado predicando algunos años y tener esposa y dos hijos que 
mantener recibiendo solamente lo que una familia puede consumir, quise ir a 
Chicago y atender al Instituto Moody; fui informado que allí recibiría una buena 
preparación en música y un puesto con un buen sostén; veis que eso atraía mi 
atención porque no quería que mi familia sufriera en ninguna manera. Algunas 
veces hemos pasado pruebas en lo económico.  
Ahora veo que después de todo eso era una tentación para independizarme de 
Dios, pero entonces yo no podía verlo (como tentación).  
Nos gustaría continuar sin depender de Dios y sin sufrir privaciones y reproches. 
Tengo un primo que tenía su idea propia, el deseaba primero, comprar una casa 
lujosa para su familia, y luego, salir y predicar el Evangelio, pero Dios sopló sobre 
las ambiciones de aquel joven, porque El lo quiso para sí.”-  
Hay una tentación muy corriente entre los pentecostales, pues algunos quieren dar 
a los predicadores un salario; eso posiblemente crea una división pues algunos se 
opondrán a ello por preferir depender del Señor para su sostén.  
Otros apoyan en alguna medida en el brazo de carne; por eso Pablo exhorta “huye 
de los deseos juveniles” porque ellos desvían la mente de la perfecta voluntad de 
Dios. "Sigue la justicia". ¡Oh, no seas demasiado ambicioso de tener un gran culto; 
no seas llevado por la corriente de grandes avivamientos!.  
¡No te rindas a la ambición de ser igual a otro predicador o evangelista!.  
¡No permitas que el éxito de alguna persona te atraiga!... Permite que el vivir 
siendo justo sea la primera cosa.  
Por justicia, él no quería decir a Timoteo que debía dejar de fumar, mascar tabaco, 
jugar por dinero, mentir, sino justicia a los ojos de Dios; no según la norma de 
justicia de los hombres, sino la norma de justicia de Dios.  
La opinión de la mayoría de las gentes respecto a la justicia es: ¿qué piensa la 
gente de mí? Nunca preguntan, ¿cuál es la norma de Dios? ¿Qué glorificará a 
Dios? Yo sé que esta es la alta norma de justicia que Pablo deseaba que Timoteo 
siguiese. Tal vez UD. no cree si le digo que hay gentes que predican salvación, 
sanidad y Pentecostés y sin embargo no son completamente justos según la 
norma de Dios, porque tienen luz y no andan en ella. Rehúsan, porque la norma 
de la justicia de Dios no es popular.  
Amigos, yo les digo, si uno sanciona una reunión donde los clubes y sociedades 
secretas son admitidos para llamar la atención del mundo y más con miras de 
sacar dinero para cubrir sus gastos, muchos me tendrán por criticón. A mí no me 
interesa cuál sea el predicador o qué éxito aparentemente tenga, porque no está 
actuando conforme a la doctrina de Pablo. No digo esto como una crítica, solo 
quiero poner delante la verdad, según la Palabra de Dios. Nosotros tenemos que 
ser avisados de las falsas doctrinas y métodos.  
La justicia, ¡sí! La justicia es la norma de Dios.  

K. LA PROSECUCIÓN DEL PREDICADOR 

1. LA FE: Sigue “la fe” en Dios.¡ Oh, hijo Timoteo, ve por el camino de la fe, cree 
en Dios para guardarte, cuidarte, a ti mismo y su pueblo!. Yo leí algo de 
Proverbios, capítulo 6, y me fui dulce e instructivo. “Ve a la hormiga, oh perezoso, 
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mira su camino y sé sabio; la cual no teniendo capitán, ni gobernador, ni señor, prepara en 
el verano su comida y allega en tiempo de siega su mantenimiento”.  
¿No es maravilloso esto? Es un cuadro de los santos que no tiene otro guía más 
que el Espíritu Santo, el Señor Jesús es nuestro mayoral o cabeza y Dios el Padre 
gobernador. Pongamos nuestra fe en el Guía Celestial, fe en nuestra cabeza, fe en 
nuestro soberano gobernador que nos conduce en todo el camino. 

2. LA CARIDAD: Sigue “la caridad” (amor). Cuando nuestra Biblia se tradujo, los 
hombres entendían por caridad lo que hoy día llamamos amor. La palabra caridad 
ya no tiene el mismo significado hoy día, quiere decir “benevolencia” y se aplica a 
instituciones y organizaciones benéficas. Mostramos amor cuando somos 
caritativos, pero “sigue la caridad” no quiere decir sentimentalismo sino amor.  
“El amor está derramado en nuestros corazones por el Espíritu Santo”.  
Hay bastante amor sentimental, esto es sencillamente: condonar los pecados de 
las gentes y pasando por alto sus faltas, actuando como si nunca eso sucediese. 
Si el Señor hiciese eso, El nos daría a todos el mismo lugar y la misma 
recompensa. Aquí no sería eso el significado. Amamos al Señor con toda nuestra 
fuerza y mente, tenemos que amar con un corazón dispuesto de ir a orar a la 
media noche por algún enfermo que sufre, un amor práctico y ¡ese mismo amor 
que se repita diariamente, por favor!.  
Vamos a aprender la diferencia entre el sentimiento y el verdadero amor práctico; 
el amor busca salvar al pecador, el amor busca sanar el enfermo, el amor busca 
guiar al descarriado, el amor busca ayudar a las gentes y es esta la CARIDAD de 
que habla Pablo.  
El amor de Dios no llama a lo malo, bueno. Ese amor no dice "que Dios te 
bendiga" cuando sabe que está enseñando error, esto es lo que significa. Yo no 
puedo concientemente decir que Dios te bendiga cuando sé que estás 
equivocado, porque yo estoy andando delante de Dios.  
¿Cómo puedo sancionar o respaldar doctrina equivocada? Eso no es amor, ni 
para con Dios ni para con su doctrina, ni para con el errado. La manera de mostrar 
amor para aquellos, es orar a Dios para que el Señor les muestre que están 
equivocados. Y dígale "yo no puedo apoyarle en el curso que está siguiendo". Esto 
es poner primero a Cristo y tomar a la persona equivocada y llevarle al lugar 
donde Dios pueda corregirle. 
3. LA PAZ: “Sigue la Paz”. Sí, “sigue la Paz con todos los hombres”. En Romanos 
12:18, Pablo dice: “haciendo cuanto está en vosotros”; aquí también hay otro punto.  
A veces la otra persona no está como para tener paz. David decía: “cuando yo estoy 
como para tener paz ellos me hacen la guerra”. El estaba haciendo todo lo que podía 
por la Paz. Nosotros no debemos tener paz, a costa de la verdad. Si para 
mantener la paz en el hogar acompañaremos al teatro, no debemos ir. 
Manténgase lleno con la paz de Dios, haga todo lo que pueda para guardar la paz, 
pero no comprometa la verdad. Haz todo lo que puedas, me decía a mi mismo y 
adopté este plan por varios años.  
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Aquí hay dos sistemas. Si tomo el sistema que es más fácil para mí, aunque, 
tampoco estaré bien con otro partido, no podré mantener la armonía con él pero si 
tomo el otro rumbo, habrá paz.  
No importa el curso que tome, con tal que no comprometa la verdad. Si el otro 
camino es más fácil para mí, si puedo tener paz con los otros, entonces, ése es el 
camino que debo tomar; pero si se levanta una división y tengo que ir en contra de 
uno de los partidos o contra la verdad, entonces tengo que tomar una posición 
firme por la verdad e ir contra la persona comprometida, aunque la paz entre 
nosotros se pierda.  
La verdad de Dios y la paz con Dios es mucho más importante que la paz con el 
hombre. Si contra mi se declara guerra, dejo que el otro sea el agresor y permito a 
mi abogado Jesucristo pelear a mi lado en la batalla. 
El versículo termina así: “Con los que invocan al Señor de puro corazón”. Sigue la 
justicia con los que invocan al Señor de puro corazón. Sigue la fe y la PAZ con los 
que invocan al Señor de puro corazón. Muchos invocan al Señor, pero no de puro 
corazón; ellos le invocan aunque no son honestos en el corazón para con El; no 
son transparentes, están sin reservas aparentemente para Dios, pero El conoce 
que no es así. ¿Ha encontrado UD. a Uno de ellos?  
-Yo temo de esa clase de gente. En el primer encuentro con ellos hay algo dudoso, 
escondido o disimulado en su carácter. Estando con ellos una y otra vez, se 
confirma esta convicción. UD. nunca puede ver en ellos lo que realmente son. 
Ninguno de nosotros necesitamos ser de esa manera en Cristo, al menos, si 
contamos a nuestro hombre viejo muerto. Entonces habrá una transparencia 
reflejada en nuestro semblante. La gente leerá en nosotros y dirá, aquella es una 
cara honesta y sincera. Cuando ora, invoca al Señor de puro corazón. 
“Pero las cuestiones necias y sin sabiduría desecha, sabiendo que engendran 
contiendas” (v. 23). Tales cuestiones brotan de corazones impuros. “El siervo del 
Señor no debe ser litigioso (contencioso), sino manso para con todos”.  
Esta es la razón por la cual creo que es de sabio dejarlos. ¡Instrúyales, pero si 
ellos no quieren escucharlo, déjelos!. No procure forzarles, sino trate con ellos con 
amor, verdad y mansedumbre. 

a. "Apto para enseñar".  
Esta es una cualidad rara, pues la base de esta calificación es tener la voluntad de 
ser enseñado, luego junto con su conocimiento de la Palabra de Dios, debe haber 
una habilidad para comunicar tal conocimiento a los otros. La necesidad e 
importancia de la instrucción de toda la Biblia es enfática, por precepto y ejemplo, 
porque son escasos los maestros competentes. 

b. "Sufrido".  
La paciencia es indispensable para un servicio efectivo. El labrador siembra la 
semilla, aguarda pacientemente a través de la primavera, calor y lluvia hasta la 
cosecha. Justamente así sucede al siervo de Dios, que debe aguardar el resultado 
de su siembra del Evangelio. Aparentemente, algunas veces queda sin esperanza 
de obtener la cosecha de lo que se sembró con lágrimas y fervientes oraciones. 
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Predica y predica, enseña y enseña en medio de fatiga, pena y desaliento y tiene 
que ser sufrido en medio de todo; tiene que aprender a tomar a Cristo por su 
paciencia o no tendrá cosecha alguna.  
“QUE CON MANSEDUMBRE CORRIJA A LOS QUE SE OPONEN”.  
Estos están en una condición peor que los inquisidores, pues están en contra de la 
verdad. Hasta ahora tales gentes no se quedan suficientemente quietas como 
para ser enseñadas. Yo puedo citar un número de ministros, que si hubieran 
tomado el consejo de Pablo, hoy estarían bien con el Señor, andando con El; pero 
no han aceptado su consejo, procurando hacerles ver el error de su camino y 
esperando “si quizá Dios les dé se arrepientan a fin de conocer la verdad” (v. 25).  
Las palabras concluyentes del apóstol prueban que tales siervos han sido 
atrapados por Satanás, pues que somos apremiados a instruirlos “y que se escapen 
del lazo del diablo, en que están cautivos a voluntad de él” (v. 26). 
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CAPITULO TRES 

A.- LAS CONDICIONES DEL TIEMPO DEL FIN. 
“Estos también sepas, que en los postreros días vendrán tiempos peligrosos” (v. 1).  

Pablo continúa su ardiente carta a su hijo Timoteo. Esta declaración indica 
claramente que el apóstol escribió en vista del tiempo del fin. Verdaderamente los 
tiempos peligrosos y crueles están sobreviniendo, lo es prueba positiva de que el 
fin de la edad se acerca. El peligro de las almas humanas es indecible. La 
legalidad religiosa, con todos sus errores, con imitaciones en algún sentido de 
Jesucristo, hace difícil a los indoctos de la Escritura saber donde está lo correcto; 
“engañarán si pudieran, aun a los escogidos” (Mt. 13:22). Pero no es posible. ¡Dios 
sea alabado! 

Mat 13:22  El que fue sembrado entre espinos, éste es el que oye la palabra, pero el afán 
de este siglo y el engaño de las riquezas ahogan la palabra, y se hace infructuosa.  
(DHH L 1996*)  La semilla sembrada entre espinos representa a los que oyen el mensaje, 
pero los negocios de esta vida les preocupan demasiado y el amor por las riquezas los 
engaña. Todo esto ahoga el mensaje y no lo deja dar fruto en ellos.  

En los tres versículos siguientes leemos de diez y ocho clases de gentes y se 
dividen fácilmente en grupos de cuatro en cuatro.  
Cuatro veces cuatro (4x4) son dieciséis. Dos veces nueve (9+9) son dieciocho. El 
primero comienza con “Habrá hombres amadores de si mismos” y el último termina 
diciendo “amadores de los deleites más que de Dios”.  
Entre los dos amadores están los cuatro por cuatro, tal como encontramos en 
Hechos 12:1-4,  
En aquel mismo tiempo el rey Herodes echó mano a algunos de la iglesia para 
maltratarles.  
Hechos 12:2  Y mató a espada a Jacobo, hermano de Juan.  
Hechos 12:3  Y viendo que esto había agradado a los judíos, procedió a prender 
también a Pedro. Eran entonces los días de los panes sin levadura.  
Hechos  12:4  Y habiéndole tomado preso, le puso en la cárcel, entregándole a 
cuatro grupos de cuatro soldados cada uno, para que le custodiasen; y se 
proponía sacarle al pueblo después de la pascua. 
 (DHH L 1996*)  Después de arrestarlo, Herodes metió a Pedro en la cárcel, donde 
estaba vigilado por cuatro grupos de soldados, de cuatro soldados por grupo. 
Pensaba presentarlo ante el pueblo después de la Pascua.  

Cuando Pedro estaba guardado (preso) por cuatro cuaterniones de soldados. Los 
que significa dieciséis soldados divididos en cuatro grupos de cuatro soldados en 
cada grupo.  
Cuatro soldados hacían el primer turno de guardia, luego otros cuatro el turno 
siguiente y cada turno era de tres horas; se requería dieciséis soldados para la 
vigilancia nocturna. 
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Aquí están los cuatro cuaterniones de soldados, armados contra la verdad de 
Dios, como veremos más adelante y también son religiosos: (v. 5)  
“Teniendo apariencia de piedad más habiendo negado la eficacia de ella”. Observe la raíz 
de la cual brotan todas estas dieciséis características: “Amadores de si mismos”.  
Esto da nacimiento a dieciséis, divididos en cuatro grupos de cuatro.  
La cuadruplicada fuerza del hombre viejo religioso, contra la verdad. Vean mis 
amigos, todos nosotros amamos a uno de estos dos.  
Amamos a Dios o a nosotros mismos. Si somos amadores de los deleites más que 
de Dios, simplemente significa que somos amadores de nosotros mismos. 

1. AMADORES DE SI MISMOS 

Si amamos a Dios con toda nuestra mente y fuerza, no seremos amadores de 
nosotros mismos. Veamos los grupos de cuatro en cuatro: 

GRUPO  A  GRUPO  B 
1. Avaros  1. Desobedientes a los padres  
2. Vanagloriosos 2. Ingratos 
3. Soberbios  3. Sin santidad 
4. Detractores 4. Sin afecto 

GRUPO  C  GRUPO  D 
1. Desleales  1. Aborrecedores de lo bueno 
2. Calumniadores 2. Traidores  
3. Destemplados 3. Arrebatados 
4. Crueles  4. Hinchados 

Todos ellos “amadores de los deleites más que de Dios” (v. 4). Esta escritura nos 
pesará en la balanza de la verdad divina, pues somos puestos en la balanza de la 
verdad continuamente y tomamos una de las dos decisiones.  
La de equilibrarnos con Dios o no, y ella descubrirá nuestro peso si es que lo 
tenemos, o si somos livianos. En lo natural todas estas características están en 
nosotros. La única diferencia entre santos y estas gentes, es que los santos son 
aquellos que son “buenos”. 

a. GRUPO A 

AVAROS: La avaricia es idolatría (Ef. 5:3; Col. 3:5). Avaricia significa desear lo que 
no le pertenece. Desear lo que Dios no quiere que tenga.  
La avaricia figura en el décimo mandamiento, lo que a su vez contiene siete 
prohibiciones: “No codiciarás de tu prójimo (1) su casa, (2) mujer, (3) siervo, (4) criada, 
(5) buey, (6) asno, (7) cosa alguna de tu prójimo” (Ex. 20:17).  
Esto es avaricia y avaricia es idolatría. Desear algo que Dios no quiere que se 
tenga, en el concepto de Dios, equivale a adoración de aquella cosa o tratarlo 
como a Dios.  
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Hay una singular coincidencia en Ef. 5:3 leemos que avaricia es idolatría y lo 
mismo en Col. 3:5. Los avaros son amadores de sí mismos; es decir, que buscan 
todas las cosas para sí. Son avarientos (codiciosos).  
Ef 5:3  Pero fornicación y toda inmundicia, o avaricia, ni aun se nombre entre 
vosotros, como conviene a santos;  
(DHH L 1996*)  Ustedes deben portarse como corresponde al pueblo santo: ni 
siquiera hablen de la inmoralidad sexual ni de ninguna otra clase de impureza o de 
avaricia.  
Col 3:5  Haced morir, pues, lo terrenal en vosotros: fornicación, impureza, 
pasiones desordenadas, malos deseos y avaricia, que es idolatría;  
(LBLA)  Por tanto, considerad los miembros de vuestro cuerpo terrenal como 
muertos a la fornicación, la impureza, las pasiones, los malos deseos y la avaricia, 
que es idolatría.  
(SSE)  Mortificad, pues, vuestros miembros que están sobre la tierra: fornicación, 
inmundicia, deleite carnal, mala concupiscencia, y avaricia, la cual es servicio de 
ídolos;  
Los avaros llegan a ser jactanciosos, pues alcanzan gran adelanto y tienen 
grandes esperanzas, nunca se desaniman en sus propósitos y se glorían en sus 
perspectivas. Así los JACTANCIOSOS o VANAGLORIOSOS llegan a ser 
SOBERBIOS y la soberbia termina en blasfemia contra Dios. No se debe tomar el 
nombre de Dios en vano, como generalmente se entiende, pero llegan a ser 
blasfemos en su actitud para con Dios y su verdad. Pues “tienen apariencia de 
piedad, más niegan el poder de ella” y entre tanto, son codiciosos de las cosas de 
Dios, del lugar que él da a su pueblo. Abusan del nombre de Cristo y de su verdad 
para su propia finalidad egoísta y de esta manera BLASFEMAN. 

b. GRUPO B  
(1) DESOBEDIENTES A LOS PADRES: Sí, yo he oído decir que en los últimos 
treinta años, en lugar de la obediencia de los hijos a sus padres, los padres 
obedecen a los hijos. Los padres necesitan gran prudencia de Dios para que así 
no suceda. Si los hijos no pueden tener buen éxito en imponerse a sus padres, 
ellos insisten a que se rindan a sus demandas y de cualquier modo que sea,  
continúan a su manera. Así los padres tendrán que lamentarse por haber sido 
vencidos por sus hijos desobedientes. Es difícil educar a los hijos ahora, ya a 
medida que el fin se aproxime: se empeorarán más y más. Si los padres no toman 
la prudencia y la gracia de Dios para educar rectamente a sus hijos desde la cuna, 
si piden a ellos consejos y los colocan a su mismo nivel, cediendo a sus 
demandas carnales, tendrán casos irremediables con que verse. Y al fin los hijos 
gobernarán la casa. 
(2). INGRATOS (malagradecidos): Ellos no reconocen y menosprecian lo que los 
padres les dan de lo mejor que tienen. 
(3). SIN SANTIDAD (integridad): Es decir en sus conductas no son modestos, al 
contrario son osados (atrevidos) en sus insolencias contra los padres. ¡Oh!, que 
nuestros hijos tengan el fruto de la Palabra de Dios y tomen a Cristo para alcanzar 
la victoria sobre el hombre viejo (Ef. 6). 
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(4). SIN AFECTO NATURAL: Esta es una declaración lamentable. Los padres no 
aman a sus hijos como debieran, ni los mismos padres se aman como en los 
tiempos pasados. El casamiento hoy día no se toma en serio. Se oye de gentes 
que se casan y luego se separan. Entre hermanos, casi no hay amor en una 
misma familia. Un joven pensó que era muy valiente cuando abofeteó a su madre; 
otra joven creyó ser muy inteligente al ser contestadora, respondona a su madre. 
Esta es la tendencia del tiempo, es el espíritu de esta edad. Es el espíritu que 
ahora obra en los hijos de desobediencia y este espíritu está obrando hasta lo 
sumo. 

c. GRUPO C 
(1). DESLEALES (infieles): Estos son los que no cumplen con sus promesas. ¡Qué 
fácil es para las gentes hacer promesa y no cumplirla, o hacer algún pacto y 
romperlo! 
(2). CALUMNIADORES: Estos acusan a sus prójimos con quienes habían hecho 
el pacto y encuentran alguna débil excusa para romper; recurren a falsas 
acusaciones cuando no pueden encontrar algo real en la conducta de su contrario. 
(3). DESTEMPLADOS: Destemplados, es decir que no pueden contenerse, 
incontinentes. 
(4). CRUELES: La incontinencia termina en crueldad. Las gentes entran en pacto 
religioso y luego rompen y caen en incontinencia y llegan a ser destemplados y 
crueles en la manifestación de su conducta.  
Ahora aparece el último grupo.  

d. GRUPO D 
(1). ABORRECEDORES DE LO BUENO: Los primeros grupos juntos, llegan a 
aborrecer a los que están en Cristo y hacen la guerra contra los santos de Dios. 
Estos, que son renacidos y andan en la luz y buscan glorificar a Dios con todo el 
corazón y alma y  exaltan a Jesucristo, son personas perseguidas por las gentes 
rel igiosas. RECUÉRDESE QUE ESTOS SON RELIGIOSOS, PERO 
ABORRECEDORES DE LOS VERDADEROS SANTOS. 
(2). TRAIDORES: Estas son gentes en quienes no se puede confiar, pues le besan 
en la mejilla y le hieren por la espalda. 
(3). ARREBATADOS: Toda su religión está en su mente y su justicia en su 
profesión; atropellan, echan y rompen las cosas. 
 (4). HINCHADOS: Estos son, los de diez pies de altura en su propia estimación, 
pues desean ser de aquella clase tipificada como jueces por “Ahíman”. Este es el 
fin, del cuatro veces cuatro. 

2. AMADORES DE LOS PLACERES. MÁS QUE DE DIOS 

He aquí ahora una espléndida manera para ser pesados cada uno de nosotros y 
hallados donde estamos. Cuando Dios y el placer están en la balanza ¿De qué 
lado estamos? Muchas veces tenemos la oportunidad para determinar la 
respuesta a esta pregunta sin ninguna duda. Así que tanto UD. como todos los 



!42

EXHORTACIONES 

verdaderos creyentes, participan, de algunas de estas cosas, si es que no se 
juzgan cuando se presentan las tentaciones.  
Todos tenemos estas características en nuestro hombre natural, cuando se 
levantan afirmándose, tenemos que juzgarlas como pertenecientes a la vieja 
creación y a ésta, contra la muerte con Cristo en la Cruz, reconociendo que 
solamente Cristo debe tener el lugar prominente en nuestro corazón. Así que 
podemos estar en la clase buena y fuera de aquellos que son amadores de si 
mismos y de los placeres, más que de Dios. 
Yo puedo irreflexivamente pensar que si la pregunta surgiese en este momento:  
¿Cuál de las dos cosas haría la gente? ¿Ir al lugar de diversión, o aprovechar la 
oportunidad para hacer algún bien, o rehusarán el servicio y asegurarán el placer?  
Pero aquí es donde tenemos la oportunidad de tomar a Cristo, obtener la victoria y 
así vivir por la gloria de Dios y por el bien de nuestro prójimo. Hay muchas cosas 
que son inofensivas en sí mismas, pero allí está lo que nos perjudica. Más aun, si 
no contamos esas cosas como desechadas y tomamos el camino de bendición al 
prójimo. 
La bondad de aquellos de quienes hemos leído “tiene una forma de piedad”, es 
decir, religiosa. Ellos van a la iglesia, leen y citan textos de la Biblia, pretenden 
enseñar y predicar la Palabra de Dios, escriben libros y se hacen pasar por 
piadosos, pero no son salvados. 
No todos los que llevan Biblia son santos. “Los santos del último día" no son 
santos por el solo hecho de llevar ese nombre. Un santo lo es en su interior. 
Aquellos pueden ser dulces, amorosos y con una apariencia exterior muy 
hermosa, mientras en lo interior pueden ser rebeldes a Dios.  
Testimonio: En una ocasión fuimos a orar por una enferma y estaba presente una 
persona que creía en la ciencia oculta y acaloradamente nos observó porque 
leímos y explicamos allí la Palabra de Dios, hablamos de la asombrosa obra de 
Jesucristo y de la sanidad hecha por su muerte. Ella, se excusó diciendo que tenia 
algo urgente que hacer, después de mirarse y decir que gozaba de todo eso, salió. 
Más tarde preguntamos a la enferma, ¿cuál era la fe de esa mujer?  Nos 
respondió que era miembro de la “ciencia oculta”. Era exactamente lo que 
sentimos en el espíritu. Ella tenía una forma de piedad, pero negaba el verdadero 
poder divino.  
La sanidad divina no es una mera sugestión. La sanidad no es simplemente negar 
la existencia del diablo, enfermedad y dolor. La sanidad divina reconoce el dolor, la 
enfermedad y el diablo, pero aplica el nombre de Jesús en contra de todo eso.  
La única sugestión si podemos así llamarlo  que tiene la sanidad divina para 
realizarse, es que el enfermo venga a Jesús para su liberación. Todas las 
religiones niegan la verdadera personalidad del Espíritu Santo en la vida del 
creyente. Las religiones ocultas niegan la meritoria muerte de Cristo y su 
resurrección de entre los muertos. Ellos rechazan todo lo que verdaderamente 
glorifica al Señor Jesús. ¿Cuál es la admonición con respecto a los tales? El dice: 
“Y a estos se evita” quiere decir que no tengamos comunión con ellos. El modo más 
efectivo para frustrar el error es colmar a las gentes con la verdad viviente. La 
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muerte retrocede de la vida, la enfermedad huye de la sanidad divina y el error 
toma su huida ante la verdad ardiente de la Palabra de Dios.  
Alimente a los niños con una dieta saludable y no, necesitarán ser advertidos 
contra la mala comida. Ellos la pondrán aparte de su propio acuerdo. Es 
exactamente así en sentido espiritual. La verdad produce un sano apetito, que al 
gustar el error, inmediatamente lo repele. Por eso está la simple amonestación, 
“evita a los tales” y “no comuniquéis con las obras infructuosas de las tinieblas, sino antes 
bien redargüidlas (Ef. 5:11). Dad la reprobación, salid de su presencia. 
(LBLA)  Y no participéis en las obras estériles de las tinieblas, sino más bien, 
desenmascaradlas;  
(DHH L 1996*)  No compartan la conducta estéril de los que son de la oscuridad; 
más bien sáquenla a la luz.  

“Porque estos son los que entran por las casas y llevan cautivas las mujercillas cargadas 
de pecados, llevadas de diversas concupiscencias”. Tal es la astucia y el espíritu de los 
que predican errores, porque disfrazan su verdadero carácter y propósito. Ellos no 
andan libremente, con una cara transparente, como si anduvieran con “buenas 
nuevas” y nunca ponen su herejía al frente sino que lo guardan con simulación.  
Los verdaderos buscadores son sinceros, simples y transparentes, pues son 
honestos y buscan el bien de sus seguidores y la gloria de Dios. Estos no están 
alistados por el poder del diablo, ni para la gloria del hombre; tampoco 
comprometen la verdad por hacer uso de algún sistema religioso, pero sí, declaran 
toda, la verdad por amor de Jesús.  
A menudo nos maravillamos de cómo es que los propagadores del error pueden 
recibir tanto dinero para publicar sus falsas doctrinas, cómo la carne responde al 
error y el diablo suple los gastos de su empresa. La carne responde al error y a la 
media verdad, más que a la verdad misma. Cuando los maestros carnales piden 
ayuda económica, las manos carnales prontamente les responden; pero aquellos 
que declaran toda la verdad y nada más, nunca hacen demanda de ayuda 
monetaria. Así Dios tiene la oportunidad de suplir las verdaderas necesidades de 
sus siervos fieles, pero El no moverá a sus gentes a responder a clamores 
carnales. Cándidas, tontas “mujercillas cargadas de pecados” son las más efectivas 
victimas del error, pues quieren salir de sus pecados, pero sin acudir a Jesús.  
Ellas son llevadas por diversas concupiscencias, en lugar de ser conducidas por 
la, senda recta para encontrar la salvación y la gloria de Dios. Les falta el amor a 
la verdad, para ser salvas. Los miembros de los cultos religiosos formales y sin 
ningún poder “siempre están aprendiendo y nunca pueden llegar al conocimiento de la 
verdad” (v. 7).  

(BTX)  los cuales siempre están aprendiendo, y nunca pueden llegar al 
conocimiento pleno de la verdad.  
Ya que están aprendiendo cosas falsas, por lo tanto nunca están satisfechas. Lo 
que aprenden no les trae verdadero consuelo, sanidad ni gozo.  
La verdad solamente hace libres a los hombres, más éstos nunca llegan al 
conocimiento de la verdad.  
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Todavía sus maestros proclaman conocer y ser capaces de enseñar la Biblia, pero 
Jesús declara “que ellos ignoran las Escrituras y el Poder (potencia) de Dios”. Mateo 
22.29 "Y de la manera que JANNES y JAMBRES  resistieron a Moisés, así también éstos 
resisten a la verdad, hombres corruptos de entendimiento, réprobos acerca de la fe”.  
(NRV90)  De la manera que Janes y Jambres resistieron a Moisés, así también éstos 
resisten a la verdad. Hombres de mente corrompida, réprobos en la fe.  
JANNES significa “el que habla y el que se oponen” y JAMBRES  “sanador espumoso; 
la mar en pobreza”. Estos asociados eran mágicos egipcios. Del significado de sus 
nombres deducimos que el primero era un falso profeta y el segundo un falso 
médico. Juntos eran agentes de Satanás en poderosa oposición contra Moisés y 
Dios. Ellos pensaron hacer las mismas hazañas que Moisés realizaba, por lo que 
falsificaron los milagros de Moisés. La falsificación es la más sutil clase de 
oposición. Entonces, no toda sanidad religiosa es de Dios. Y si el diablo podía 
obrar milagros y extasiar a las gentes, cuánto más puede hacerla hoy por tener ya 
cuatro mil años de experiencia y adiestramiento. El había aprendido a precipitar 
falsa sanidad sobre las gentes. Los que solamente predican a Jesucristo el 
crucificado y resucitado de los muertos, son los que pueden enseñar la sanidad 
divina conforme a las Escrituras. 

B.   EL CONOCIMIENTO DE TIMOTEO  

“Pero tú has comprendido mí doctrina”  ¡Qué afortunado era Timoteo por haber 
comprendido la doctrina y manera de vida de Pablo! Es excesivamente afortunado 
todo aquel que llega a comprenderlo hoy día. Muy pocos son los que enteramente 
conocen su enseñanza. Timoteo se había asociado con Pablo casi ya por quince 
años cuando le escribió la carta, pues él había tenido la oportunidad de conocer 
completamente “el intento, fe, largura de ánimo, amor, y paciencia” del apóstol. Como 
un estímulo para adelantarle impávidamente, él le hace recordar de su 
conocimiento. ¡Ah! Aquí está la falta de los santos, por rehusar hacer extenso viaje 
con el hermano Pablo para enterarse de todo eso. Ni es tampoco por asociarse 
con cualquiera, sino con Pablo. Muchos hablan y andan con todos los grandes del 
mundo, pero se mantienen apartados de los verdaderos profetas de Dios, de la 
verdadera iglesia. Alguien dijo: “Yo leo las Escrituras de Pablo y conozco su 
doctrina”. ¿La conocerá verdaderamente, o es que solamente acepta la 
interpretación humana de sus escrituras como hace la mayoría? Aceptar el 
Evangelio de Pablo, significa mucho más que un simple conocimiento de las 
cartas y un asentimiento dado a ellas. Nosotros debemos aceptar el espíritu, vida 
y poder de su mensaje. Si es que verdaderamente aceptamos el Evangelio que el 
apóstol Pablo predicó; predicaremos, hablaremos y también sufriremos con él y 
por lo tanto tendremos resultado similar al que él obtuvo. Por supuesto nuestra 
recompensa será conforme a nuestras obras. 
Hay dos clases de cristianos en el escenario evangélico hoy día y estos no están 
de acuerdo el uno con el otro. 
l. PRIMERO: Los que aceptan la doctrina de gracia de Pablo y que están por años 
en el campo así como San Agustín del siglo tercero, que enseñó el Evangelio de 
Pablo. Yo puedo nombrar a algunos de sus más fuertes partidarios de hoy, ellos 
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son la escuela de Moody, de Torry, Plymouth Brethren, Prebisterianas etc. Estos 
ponen la doctrina de gracia fundamental, pero sin el poder divino y desacreditan 
las señales y maravillas de las Escrituras, las cuales fueron ordenadas para 
acompañar y acreditar el mensaje del Evangelio. Pues ellos ven solamente una 
pequeña parte del Evangelio de Pablo, por causa de que algunos de ellos nunca 
tuvieron las dos experiencias iniciales de recibir a Cristo como salvador y al 
Espíritu Santo como el maestro y capacitador. Mezclan estas dos distintas y 
básicas experiencias, a diferencia de Saulo, las escamas nunca caen de sus ojos.  

2. SEGUNDO: Esta segunda clase son pentecostales, que recalcan el poder de 
Dios por medio de la unción del Espíritu Santo y demuestran el poder de Dios por 
medio de notables sanidades, señales y maravillas; pero muy pocos de ellos 
conocen la Palabra de Dios trazada correctamente. Ellos no son capaces de 
enseñar a los santos a alcanzar o ganar la victoria sobre el pecado y las 
enfermedades, ni pueden edificar ni ayudar a los santos a crecer en la gracia y en 
el conocimiento del Señor. Son ignorantes del Evangelio de Pablo y en un sentido 
diferentes de aquella primera clase porque no conocen su Palabra de Gracia. Ellos 
tienen el poder sin Pablo, mientras los otros tienen a Pablo sin el poder. Estas 
condiciones de las iglesias son sumamente tristes. Si estos dos grupos estudiaran 
y recibieran con todo el corazón dicha enseñanza, se operaría un cambio radical, 
que maravillosamente calificaría a la iglesia para la venida de Jesús. Los que 
conocen la Palabra serían investidos con la poderosa potencia de lo alto y 
tendrían un nuevo mensaje suplementado con el Evangelio de Gloria. El pueblo 
pentecostal tendría un nuevo y completo mensaje bíblico para dar al mundo, tal 
como es el maravilloso mensaje de gracia y gloria divinas. Los brazos fuertes de 
Jehová unirán al uno con el otro por el mismo invisible Espíritu Santo y de acuerdo 
a la misma y segura regla de acción La Palabra de Gracia. ¡Oh, que todos 
nosotros tengamos a Pablo con el Poder! 

C. PABLO-EL MODELO EN EL SUFRIMIENTO 

“Persecuciones, aflicciones, cuales me sobrevinieron en Antioquia, en Iconio, en Listra, 
cuales persecuciones he sufrido; y de todas me ha librado el Señor”. El apóstol le 
recordó a Timoteo sus tribulaciones, y muchas de ellas él mismo testificó con el fin 
de confortarle. 
l. PRIMERO: Quiso que él conociera que como estaba siguiendo los pasos de 
Pablo, él también sufriría; “y también todos los que quieren vivir piadosamente 
padecerán persecución”. 
2. SEGUNDO: El buscó consolarle asegurándole que de cualquier modo, la más 
grande prueba también llegará a su fin alguna vez; pues que a él, el mismo Señor 
le había librado de las indecibles aflicciones que caían sobre él. De esto estaba 
seguro que el mismo brazo de amor haría lo mismo por su hijo Timoteo. 
3. TERCERO: Le corrobora fuertemente por declararle que el sufrimiento es el 
precio del trono, “si sufrimos con Cristo, también reinaremos con El”. Observe la 
cláusula “cuáles persecuciones he sufrido”. Sí, nosotros debemos tomar la gracia de 
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Dios para soportarlo; porque “El da mayor gracia”, por eso no debemos salirnos de 
ello. “Sufre trabajos (penalidades) como soldado de Jesucristo”. Tampoco recibiremos 
el premio si renunciamos o huimos de las persecuciones. Marcos hubiera tenido el 
lugar con Pablo (que mucho después lo tuvo) si él no hubiera retrocedido y vuelto 
a su madre. Las persecuciones que Uds. queridos santos reciben; ya sea en su 
hogar o donde fuere, no son pasadas por alto por el Señor. Verdaderamente UD. 
tendrá su recompensa si soporta. Como huimos de las penas, parece 
generalmente a todos que no nos gusta la fatiga, porque no trae resultado 
inmediato. ¿Quién quiere sufrir por algo que no promete nada, excepto más 
penas? Todavía, esta es la vida que será bien pagada en el día de pago. “Cristo 
sufrió, el justo por los injustos, para traernos a Dios”. ¿No seremos voluntariosos para 
sufrir con Aquel Justo con el fin de reinar con El para siempre? 
Más los malos hombres y los engañadores, irán de mal en peor “engañando y 
siendo engañados”. Hermano Pablo, UD. parece que está equivocado, pues los 
hombres dicen que el mundo está adelantándose de lo bueno a lo mejor ¿A quién 
debemos creer? ¿A Pablo o a los maestros modernos? El apóstol recibió su 
mensaje del cielo; los hombres lo reciben de su propia mente que es controlada 
por Satanás. ¡Oh, no! El mundo no está mejorando. Tenemos pruebas ante 
nuestros ojos de la declaración de Pablo. Ayer, hombres y mujeres en pleno frío, 
mirando un partido de fútbol. “Aman el placer más que a Dios”, sin duda la mayoría 
eran cristianos profesantes. ¿Cuánto tiempo se habrá sentado en el frío? 
¿Cuántos esperarían así por amor de Jesús en la presencia de Dios? ¿Cree Ud. 
que el mundo va mejorando? Los siglos pasados de los bárbaros están volviendo; 
algunos de los hombres viajan centenares de kilómetros para u n a l i d i a d e 
toros. Eso prueba que el hombre no regenerado es una criatura degenerada, a 
pesar de todos los esfuerzos religiosos y educacionales con el fin de mejorarla. 
Únicamente aquellos renacidos por la fe de Jesucristo y que andan conforme a las 
Escrituras son realmente buenos. Dios llama a los tales buenos, por tener una 
naturaleza santa siendo renacidos “hechos participantes de la naturaleza divina” 
por el nuevo nacimiento. 

D. SU INCAMBIABLE EVANGELIO. 

“pero persiste tú en lo que has aprendido y te persuadiste, sabiendo de quién has 
aprendido”. El apóstol nada retracta de lo que había enseñado durante los treinta 
años de su carrera. El pudo decir como Jesús “mi doctrina no es mía, mas de aquel 
que me envió”. Pues declararía a Timoteo, “yo no tengo nada que cambiar, nada 
que me remuerda, que me retracte. Entonces le amonesta seriamente para 
perpetuar su enseñanza, porque estaba seguro de la corrección de ella, 
aprendiendo la verdad de Dios, que había recibido de su padre espiritual. Y que 
desde la niñez has sabido las sagradas escrituras, las cuales te pueden hacer sabio para la 
salud por la fe que es en Cristo Jesús”. Las Escrituras no le pueden dar a UD. mucho 
conocimiento de botánica, aritmética, etc. Así que no puede UD. conseguir una 
profesión de enseñanza, pero ellas le harán a UD. sabio en las cosas de Dios, le 
harán entender la salvación que espera UD. mismo, para su familia, salvación del 
pecado, enfermedad, mundo y del mismo error. Lea la Biblia con una fe en Jesús. 
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Que esto sea siempre recordado: “la Palabra obra efectivamente en aquellos que 
creen”. Hace años que deseaba hablar así, no como para entretener a las gentes, 
sino para beneficiarlas.  
Quise ser un Onesíforo, de quien leemos en el capítulo uno que quiere decir 
“portador de beneficio”. De ahí que si UD. debe ser beneficiado por la Palabra de 
Dios, debe creerlo, debe creer que yo he leído la palabra de Dios y que estoy 
predicando la misma Palabra. Si UD. hace eso, entonces le vendrá a UD. la 
Palabra de Dios y será UD. beneficiado por la misma. De otra manera, será UD. 
entretenido e impresionado con mi conocimiento de ella. Si UD. piensa en el 
conocimiento de mi elocuencia, como fuere su pensamiento, tendrá la 
preponderancia de tal pensamiento en su mente, en lugar de todo el beneficio que 
obtendrá. Amigos, yo estoy leyendo la Palabra de Dios, estoy exponiendo las 
Escrituras por el Poder del Espíritu Santo enviado del cielo; por lo tanto, escuchen 
como si oyesen la voz de Dios. 
Pablo estaba escribiendo a su hijo espiritual Timoteo, declarándole la actitud que 
debe tomar frente a la verdad de Dios y la iglesia de Jesucristo, especialmente en 
vista de los últimos días; de aquí que en este versículo 16 el dice: “Toda la Escritura 
es inspirada divinamente y es útil para enseñar, para redargüir, para corregir, para 
instituir en justicia”. Es inspirada o soplada por Dios. Dios, sopló en la nariz de 
Adán. “El soplo de vida, y fue el alma viviente". De igual manera la Palabra de Dios es 
Palabra de vida, viviente. Si ella es el soplo de Dios, entonces tiene vida. Como 
Jesús dijo: “Las palabras que yo os he hablado son espíritu y son vida”. Esto es mis 
amigos, que cuando Uds. creen la Palabra de Dios, obra en Uds. de una manera 
efectiva; es el poder de Dios y la vida de resurrección de Jesús y el poder de Dios 
que operan en Uds. La verdad de Dios llega a incorporarse en su ser, justamente 
como las comidas que tomamos por desayuno y las verduras que comemos en la 
cena llegan a incorporarse en el cuerpo físico y le dan fuerza. “Toda escritura” se 
encuentra en los 66 libros; 39 libros en el Antiguo Testamente y 27 en el Nuevo. 
“Toda Escritura” incluye la Biblia entera, desde el Génesis hasta el Apocalipsis. Por 
lo tanto leemos en Deuteronomio “No sólo con el pan vivirá el hombre, más con la 
Palabra que sale de la boca de Dios” (8:3). No es raro que la mayor parte del pueblo 
débil, enfermizo, inútil y desfallecido espiritualmente, y que no tiene victoria, tiene 
poca comunión con Dios y crece tan pobremente, que muchos se quedan enanos 
y es por causa de que no han aprendido a alimentarse de la Palabra de Dios. 
“Toda escritura es útil”. Debemos desear la cosa que es útil, útil para la doctrina. 
Debemos ser escrutadores del Libro, que es útil para la doctrina. Nótese que 
Pablo ocho veces menciona la palabra “doctrina” en la primera epístola y cuatro 
veces en la segunda. Por ejemplo, él escribe diciendo: “ten cuidado de ti mismo y de 
la doctrina”, él insiste que sea predicada la “buena doctrina” y “sana doctrina”. No 
importa lo que los otros enseñan, más tú, Timoteo, declara, “mi doctrina” porque 
yo la he recibido del Señor. Nosotros creemos en la inspiración verbal o escrita. 
Hay una positividad especialmente importante en la Palabra de Dios, como fue 
declarada originariamente. Ese es el motivo porque escogemos repetir 
frecuentemente la Palabra en nuestras escrituras y lo ponemos en negrilla porque 
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preferimos poner énfasis sobre la palabra de Dios. Más que nuestras palabras, es 
su Palabra. Muchos citan en letras más pequeñas las Sagradas Escrituras. La 
Escritura es mucho más que lo que cualquier hombre puede decir.  
"Toda Escritura es útil para redargüir” (refutar).  
Alguna vez nosotros tendremos que refutar las enseñanzas de otros. La Palabra 
de Dios es nuestra arma toda, suficiente para silenciar a los predicadores del error. 
Verdaderamente la Palabra de Dios refuta los razonamientos de nuestra propia 
mente, y así somos guardados del error.  
“Toda Escritura es útil para corregir”. Si por alguna razón nos desviamos en algún 
lado de nuestro pensamiento, propósito o andar, la Palabra nos endereza. 
Entonces como obreros, tenemos la Palabra bendita por la cual corregiremos a los 
que necesitan. Nunca iremos mal ni guiaremos mal a otros, si nos llenamos de la 
Santa Palabra de Dios, recibiéndolo con todo corazón. 
“Toda Escritura es útil para instruir”.  
Literalmente, disciplinar niños. Aquellos que aprenden la doctrina y consienten en 
refutar la doctrina y la práctica del error y se someten a corrección, están 
verdaderamente en camino de bendición, recibiendo disciplina para su crecimiento 
y utilidad. Los maestros de los santos, tienen material abundante en nuestro divino 
libro de texto, la Biblia, con que instruirlos en “justicia”. El apóstol no estaba 
interesado en las cosas naturales, es decir, en materia educacional, asunto 
doméstico, político, pero si en aquello que incumbe a la justicia del pueblo. 

E. PROPOSITO DE LA UTILIDAD 

“Para que todo hombre de Dios sea perfecto, enteramente instruido para toda buena 
obra”.  
2° Ti 3:17  “a fin de que el hombre de Dios sea perfecto,  enteramente preparado para 
toda buena obra” 

Para este fin es dada y utilizada la Palabra. Vamos a ver algunos caracteres 
nobles de A. T. Moisés fue llamado “el varón de Dios”.  
Todos nosotros tenemos algún conocimiento de Moisés. Cuán grande fue él, qué 
lugar de responsabilidad tuvo y cómo aprendió la Voluntad de Dios y cómo lo hizo 
perfectamente. El fue el varón de Dios de aquel tiempo.  
En el libro de Samuel leemos cuatro veces que este fue llamado el “varón de Dios”. 
Conocía al Señor también y su voz escuchó distintamente, que se ha escrito de él. 
“ni una palabra suya cayó al suelo”.  
Toda fue efectiva y toda llegó a suceder o tiene que cumplirse todavía.  
Samuel era el varón de Dios en su día.  
Elías resucitó al hijo de la viuda por fe en el Señor y ella lo llamó “el varón de Dios”. 
El fue el hombre de profecías de Dios con un mensaje peculiar de su día.  
Aquellos hombres vivieron por la Voluntad del Señor, por su Poder y por su Gloria. 
Ellos estuvieron en completa comunión con El. Por lo tanto fueron conocidos como 
los varones de Dios.  
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Pablo escribió a Timoteo, él le dirigió como a su hijo, como a su amado hijo, pero 
cuando le habló oficialmente le dijo: “Más tú, oh hombre de Dios”.  
Él le dio esa calificación por un correcto conocimiento de la Palabra, teórico y 
práctico, por el que realmente fue llamado.  
En esta segunda epístola, Pablo escribió para alentar a su hijo, para que éste se 
pusiera firme por la completa verdad y le impelió a abrirse paso en la batalla. 
Solamente un hombre de Dios puede hacer eso. Le recordó nuevamente que sólo 
la Escritura puede calificarle para ser tal hombre y para que pueda ser perfecto, 
enteramente instruido o preparado para su ardua tarea, así como Moisés, Samuel 
y Elías lo fueron para la suya.  
De ahí que él le apremiara para esparcir abundantemente la Palabra de Dios y 
para meditar y practicarla a fin de que pudiera estar bien equipado, varón de Dios 
de su día, como el sucesor de Pablo. En verdad, éste fue “el varón de Dios” de su 
tiempo. 
Algunos conocen suficientemente las Escrituras, como para inducir a los otros a 
ser salvos; otros conocen mejor y guían a las gentes a sanidad. Hay otros que 
conocen más de la Palabra de Dios, como para conducir a los santos a ser llenos 
del Espíritu Santo; pero, pocos hay que son aptos “para toda buena obra y útil para 
los usos del Señor”.  
Donde quiera que fuere, el puede apercibirlos. Oh, ¿quién puede ser llamado 
correctamente “el varón de Dios” hoy día? Hermanos, ¿no podemos nosotros 
aspirar con ansias a andar en las pisadas de aquellos dignos del Antiguo 
Testamento?  
¡Oh, la calamidad de la hora! Tantos ministros y maestros conocen la Biblia tan 
pobremente, que no pueden alimentar a las gentes después de ser salvas. 
Muchos no pueden sanarlas cuando están enfermas, otros no pueden edificarlas 
en la verdad ni en la fe. En la tierra abundan los vagabundos religiosos, que se 
hacen pasar por maestros bíblicos o evangelistas y no tienen nada que dar a las 
gentes, sino un poco de sermones arreglados, sobre tópicos secos, o dirigen 
palabras cautivantes sobre temas populares. Por lo tanto, ellos mismos pronto 
deterioran su buena acogida, fragmentan la asamblea o la arruinan y consienten la 
entrada del error y dividen la grey. Ellos no están versados en la Palabra, tanto 
como para edificar a los santos, a lo sumo, les dan leche como única dieta; por 
falta de crecimiento en el Señor. Oh, hermanos ministros vamos a prestar atención 
a la palabra del apóstol a Timoteo. Aprendamos la Palabra y prediquemos 
únicamente la Palabra, prediquemos correctamente y bajo el Poder del Espíritu, 
sino dejemos el campo. Es absurdo que los hombres se llamen “reverendos”, esto 
es por no conocer suficientemente la Biblia, porque ese título es anti bíblico. De 
cualquier modo, ellos, deberían equiparase enteramente con un conocimiento de 
la Palabra del terrible reverendo Dios a quien ellos pretenden representar.  
Me arrancan y quebrantan el corazón las presentes condiciones; algunos tienen 
un claro entendimiento de la verdad, pero solamente en la cabeza; ellos no se 
rinden para ser llenados escrituralmente con el Espíritu Santo. De ahí que la 
Palabra no tiene verdadero poder en sus vidas. Ellos fracasan al alimentarse de la 
comida que ellos mismos venden a otros. En resumidas cuentas, ellos no están 
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enteramente con Dios ni son sinceros con El. Verdaderamente no son “varones de 
Dios”. Otros reciben el Espíritu Santo, pero rehúsan aprender la Palabra bajo su 
tutoría rehúsan ser guiados en “toda la verdad” por El. Esos tienen, el poder mas 
procuran usarlo para sus propias ventajas. ¡Qué vergüenza!  Tengamos paciencia. 
Dios se pone de pie  y ofrece un premio al que se atreve a rendirse a El y andar en 
su perfecta voluntad y “declarar todo el consejo de Jehová”. Escuchen las 
palabras ardientes de Pablo en el próximo capítulo. Que ellas me enciendan y que 
yo pueda encender la misma llama ardiente en todo mi propio pueblo 
especialmente en aquellos que tienen la convicción de publicar el feliz mensaje de 
la Gracia, como pastores o evangelistas. 
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CAPÍTULO CUATRO 

A. INTRODUCCION DEL CAPITULO 

“Requiero yo pues, delante de Dios y del Señor Jesucristo, que ha de juzgar a los vivos y a 
los muertos en su manifestación y en su reino; que prediques la Palabra; que instes a 
tiempo y fuera de tiempo, redarguyas, reprendas y exhortes con toda paciencia y 
doctrina” (vs. 1-2). 
2Ti 4:1-2  Te encarezco delante de Dios y del Señor Jesucristo,  que juzgará a los vivos y a 
los muertos en su manifestación y en su reino, que prediques la palabra;  que instes a 
tiempo y fuera de tiempo;  redarguye,  reprende,  exhorta con toda paciencia y doctrina. 

Pablo trae directamente a Timoteo a la presencia de Dios y le encarga que 
considere las admoniciones que le había dicho antes, como llevándolo dentro del 
trono mismo y como siendo responsable para con Dios de su obediencia. 
Timoteo, no te pares ni te caigas delante de Dios, quién ha hecho de ti lo que eres 
y quién está listo para hacerte verdaderamente “el varón de Dios”, para la hora 
presente. Nunca pienses acerca de Figelo, Hermógenes, Alejandro, ni en ninguno 
de aquellos que han sido malogrados (extraviados). Predica la Palabra, llevándole 
a la hora del juicio, encargándole predicar en vista de la edad  por concluir y de la 
aparición de Jesús. Predica hoy como si fueras a ser juzgado mañana. ¡Cómo el 
apóstol debe haber sentido la importancia de su mensaje! Escribió como si 
estuviera parado frente al trono del juicio y mirando hacia atrás, pero más bien 
entonces, estaba mirando hacia adelante desde el punto de vista del día del juicio 
y estaba encomendando las iglesias al cuidado de Timoteo, ordenándole 
proclamar resueltamente toda la Escritura, como único equipo necesario para una 
vida victoriosa aquí y para una preparación perfecta para encontrar al Señor y 
reinar con El.  
Si toda la Escritura es útil para enseñar; entonces Timoteo debía predicar toda la 
Escritura para que el pueblo aprendiese la sana doctrina; y así debemos hacer 
nosotros también. Si toda ella, es útil para redargüir o refutar de la manera que 
estaba, y debía hacer lo posible para corregir a todos los errados declarándoles 
toda la verdad de Dios. ¿Podemos nosotros hacer menos que eso y agradar a 
Dios? Si toda Escritura es útil para disciplinar niños, ¿cómo podía Timoteo 
disciplinar a sus hijos espirituales e instituir en justicia, a menos que El les diera 
“todo el consejo de Dios”? ¿Cómo podemos nosotros hacerlo? Si no aprendemos 
toda la Escritura, ¿cómo podremos dar una enseñanza completa? ¿Cómo puede 
ser completa si no enseñamos todo? ¿Cómo podrá vivir así el pueblo de Cristo? 
Pues escrito está: “No solo de pan vive el hombre, mas de toda Palabra que sale de la 
boca de Dios”. Amigo, ¿cree Ud. esto? 

B. EL DELITO DE LOS MINISTROS 

¿Por qué los hombres no predican toda la verdad? Yo le diré porque. Las gentes 
tienen miedo de la verdad. La esposa de un predicador hizo notar una vez, “esta 
vida escondida es dura para la carne”. He ahí la razón. Las gentes sienten piedad 
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por su propia carne. Muchos predicadores sienten lástima por su propia carne y no 
les gusta sufrir como consecuencia de declarar la verdad, y por eso vuelven atrás. 
No pueden pararse ante la crítica y el oprobio que impone predicar “todo el 
consejo de Dios”. Yo me impresioné cuando fui a cierto lugar y encontré a un 
pastor que había recibido el Espíritu Santo juntamente con su esposa. Habían 
salido de su denominación y hablaban a los ministros acerca de la verdad hasta 
donde la veían. Ellos contestaron, “Si predicamos esto, perderemos nuestros 
trabajos". Quiere decir que sus empleos valían más que la verdad. Gracias a Dios, 
la verdad es para mí, más que mi trabajo. Mi trabajo es predicar la verdad y si el 
Dios que me envía a predicar la verdad, no puede cuidar de mí ni de la verdad, 
entonces sería un Dios pobre y débil. Si él no puede cuidarme, ni cuidar de los 
resultados, dejaré entonces de predicarlo. ¡Alabanza a Dios! Mientras estoy aquí 
no puedo hacer otra cosa que predicar la verdad, porque la verdad es la que libera 
al hombre. De ahí que el hombre puede ser libre en la medida que conozca y crea 
la verdad. 
“Predica la Palabra, insta a tiempo y fuera de tiempo”.  
A tiempo es, cuando estamos en el culto apropiado para adorar al Señor y predicar 
la Palabra, pero cuando Ud. va a su hogar y sube en el transporte y se sienta al 
lado de alguien, eso será predicar fuera de tiempo, para testificar del Señor. Pablo 
dice a Timoteo “predica a tiempo y fuera de tiempo”. Hágase del fuera de tiempo 
un tiempo, si tiene la oportunidad para hacerlo y el Señor le capacitará para hacer 
así, pues que el fin se acerca y las gentes necesitan la verdad. 
“Redarguye o refuta”.  
Algunos nos tienen por silenciosos con respecto al error, pero el Espíritu Santo 
nos manda cerrar la boca y trabajar asiduamente por verter la verdad viviente. Las 
doctrinas de demonios abundan por todas partes y ganan una fuerte posición 
porque el fin se acerca; por eso hoy, necesitan de una seria y sabia refutación.  
“Reprende”:  
Nadie quiere ser reprendido y muy pocos son los que vigilan para hacer la 
reprensión; la mayoría se queja de la conducta de los otros, que está fuera de 
orden y es por no estar listos para reprobar al errante. Timoteo no debía descuidar 
esta desagradable tarea.  
“Exhorta o conforta”. 
 Muchos necesitan ser refutados o reprendidos, pero muchos también necesitan 
ser confortados y esto es de urgente necesidad, pues que están en prueba o 
perseguidos y en desaliento. El siervo de Dios está preparado para hablar la 
Palabra a tiempo y fuera de tiempo, por lo tanto estas tres admoniciones son para 
hacerlas “con toda paciencia y doctrina”.  
Los pastores y evangelistas tienen que sobrellevar al pueblo porque él a menudo 
se resiente cuando la verdad es presentada a primera vista, otros, nunca aceptan 
la instrucción. "Oh, Timoteo, guarda lo que se te ha encomendado” (1° Tim. 6:20). 
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C. LA DESPRECIADA VERDAD 

“Porque vendrá tiempo cuando no sufrirá la sana doctrina, antes teniendo comezón de oír 
se amontonarán maestros conforme a sus concupiscencias, y apartarán de la verdad el 
oído y se volverán a las fábulas” (vs. 3-4).  
Esta es la continuación de la ferviente exhortación del apóstol Pablo a su querido 
hijo. Con una inspirada vehemencia él gritó, con respecto al tiempo del fin. “Predica 
la Palabra”. ¿Por qué tan severo encargo? El asigna dos razones: 
  
l. LA INDIFERENCIA: Por la creciente indiferencia para con la verdad de Dios, 
como está expresada en la Escritura citada arriba. Uno podía suponer que por 
causa de tal actitud hacia la verdad, el apóstol podía haber instruido a Timoteo 
para no afanarse ni cargarse con tales condiciones.  
¿Si no quieren prestar atención, de qué vale predicarles?  
En cambio, son estas espantosas condiciones las que nos impulsan a propagar el 
mensaje completo, firme; y declarando la verdad, ponemos la responsabilidad 
sobre las personas 
Nosotros les llevamos a ellos para estar cara a cara con el Señor de  Justicia. Sea 
que presten atención o no, tenemos que anunciarles toda la verdad.  
¡Qué época está sobreviniendo sobre nosotros!  
Las personas quieren ser religiosas, pero no quieren asemejarse a Cristo y huyen 
de la verdad porque esta les manifiesta el pecado y mortifica la carne y descubre 
además el egoísmo y la codicia. A los hombres les gusta leer y oír las cosas 
religiosas que solo alivian la conciencia, les entretienen sin traerlos a la 
convicción. El consejo completo de Dios da un fiel retrato del hombre viejo. A 
algunas personas no les gusta una fotografía completa de lo que realmente son, 
por consiguiente, escapan de la cámara fotográfica para no ser descubiertas en 
todos los detalles. Jesús predicó la verdad y fue el hombre más manso que el cielo 
y la tierra haya conocido y fue. El Quien anduvo en la perfecta Voluntad de Dios. 
El nunca habló de sí mismo. El hablaba tal como el Espíritu le daba facultad de 
expresarse. Sin embargo hablaba la Palabra de una manera clara, categórica, 
práctica, constante y cuando un día fue agobiado por su sentimiento de desaliento, 
dijo a sus discípulos: “¿queréis iros también vosotros?” y el querido hermano 
impetuoso le respondió: “¿a quién iremos? Tú tienes Palabra de Vida Eterna”. No 
siempre los predicadores son del todo culpables, a veces el pueblo quiere ser así. 
Bajo el antiguo pacto ellos gritaron diciendo: “No nos profeticéis lo recto” (Is. 30:10) 
"decidnos cosas halagüeñas". He escuchado una y otra vez que hay predicador a 
quien le gustaría predicar la verdad, pero no conoce, suficientemente al Señor, 
como para confiar en El de un modo absoluto. Al no estar investido del poder de lo 
Alto, está temeroso de no tener el sostén de su esposa y sus seis hijos.  
Sabía que si llegaba a poner el fundamento de la verdad según la Biblia, 
probablemente perdería a su cabeza oficial. No vamos a culpar a los predicadores 
enteramente. El Espíritu Santo está aquí culpando (haciéndoles responsables) a 
las gentes, porque ellos no están satisfechos con uno o dos predicadores. Uno de 
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los profetas dijo: “Se amontonarán maestros, montones sobre montones”. Les escuchan 
hasta aburrirse de lo que les hablan. Ellos buscan ser halagados y mimados y 
nunca están satisfechos. Ellos dan alegremente su dinero a los maestros que les 
puedan hacer reír a carcajada y engañarles hasta lo sumo. Si “el ciego guía al ciego 
ambos caerán al hoyo” (Mt. 15:14). Pablo dijo: “y se volverán a las fábulas”. ¿No 
sucede hoy día lo mismo? ¿No están apartándose los hombres de la verdad en el 
día de hoy? ¿No son acaso muchos más, los que están listos a recibir las fábulas, 
en lugar de la verdad? Prevalece el espíritu de indiferencia y de superficialidad e 
irreverencia para las cosas divinas, que aún el pueblo de Dios está influenciado. 

2. LA RELIGIOSIDAD: Hay una reincidencia general y vuelven a la vieja 
costumbre religiosa. Esta edad se caracteriza por su religiosidad extremada. Esto 
no quiere decir espiritualidad; de ahí que no nos debe sorprender si las gentes hoy 
día, prefieren más lo falso que lo verdadero.  
“Soporta las aflicciones”.  
No huyas de ellas. No busques otro empleo por parecerte duro el que tienes. No te 
des por vencido ni desistas de predicar la verdad por causa de que no todos 
quieren recibirla. 
“Haz la obra de evangelista”,  
Y esta es la verdadera. Un verdadero evangelista no es poca cosa, ni es tarea fácil 
su obra. Merece el premio. 
“Cumple tu ministerio”.  
Es decir prueba por tu enseñanza, fatiga y conducta, que Dios te llamó para ser un 
evangelista. Constriñe a las gentes a reconocer tu comisión por  derramarles la 
verdad viviente en el Poder del Espíritu Santo. Ahora Uds., mis amigos, pueden 
ver lo que a mí me incumbe, porque ciertamente soy un sucesor de Timoteo, no 
digo que soy el único sucesor de Timoteo, más soy un sucesor de él. Yo voy a 
predicar el puro y limpio Evangelio de Jesucristo, conforme al modelo que el 
apóstol nos presenta y aquí está. Tú puedes excusarme si crees que no predico lo 
recto o que soy muy severo, o que no manejo lo justo y recto, o si me quedo sobre 
cosas innecesarias. También tienes que recordar que toda  
“Escritura es útil”.  
Debes reconocer que si voy a predicar la Palabra, tengo que predicar “todo el 
consejo de Dios” sea que me escuchen o no, o que nadie quiere tolerarme, lo 
mismo debo dejar los resultados con Dios y seré muy feliz al saber que son 
buenos y gloriosos. Justamente le alabaré al Señor, por su palabra que está 
obrando de un modo efectivo en aquellos que la creen. Si otros no creen la 
Palabra, ésta no obrará en ellos, pero a pesar de todo, como dice Pablo: “Yo soy 
un olor de vida para los que reciben la verdad y un olor de muerte para los que 
rechazan la verdad”. En cualquiera de los casos, yo soy un sabor agradable a 
Dios, porque me muevo en su Bendita Voluntad y predico a Cristo. La Palabra de 
Dios es completa y su propósito consumado. 

D. LA MIRADA RETROSPECTIVA DE PABLO 



!55

EXHORTACIONES 

“Porque yo ya estoy para ser ofrecido, y el tiempo de mi partida está cercano” (v. 6). 
Cuando Pablo escribió a la iglesia de Filipos, él tuvo el deseo de estar con Cristo 
“lo cual es mucho mejor”.  
El estaba aburrido de aquella prisión en Roma. De cualquier modo, por causa de 
la iglesia él se quedó por más tiempo, aunque pudo haberse ido para estar con su 
Señor, si así lo escogiese él. Ahora, el poderoso luchador; no solo tuvo el deseo 
de estar con Cristo, pero se propuso ir sabiendo que sería pronto. Tan íntimo y 
mutuo conocimiento gozaba con el Señor, que tuvo el privilegio concedido de 
escoger por sí mismo. Así como anduvo con Dios paso a paso; él conocía 
perfectamente cuándo habría de terminar su carrera. ¡Qué calma habrá llenado su 
pecho, qué profunda satisfacción poseería él! Muchos años antes había 
escuchado la Voz de Dios llamándole para ser un “apóstol y predicador y maestro de 
los gentiles”. Ahora bien, después de una vida activa de servicio y sacrificio, tal 
como lo había sido la del otro, escucha otra vez la misma Voz llamándole al hogar 
celestial. Por eso él exclama:  
“He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe”.  
¿Quién puede dar una mirada retrospectiva con tal resultado como testimonio? La 
mayor parte de los creyentes es luchada y azotada por el enemigo. Pablo peleó y 
conquistó, no para sí mismo, pero para otros. Algunos pelean, pero no “una batalla 
buena”, pues que contienden por su derecho propio; pelean por su país, pelean por 
su credo, pero no es “una buena batalla”. Otros pelean por una porción de 
Evangelio con armas carnales y buscan su propia gloria, pero eso no es “una 
buena batalla”. Gracias al Señor, nuestro amado apóstol “peleó la buena batalla” y 
gracias a Dios porque nosotros también podemos pelear la buena batalla hoy día y 
varios de nosotros lo hacen. 
“He acabado la carrera”.  
Esta declaración es maravillosa. El apóstol no quiere decir simplemente que ha 
llegado al fin de su vida terrena, pero dice mucho más que eso. El había 
participado de una carrera con el fin de ganar un premio, pues había corrido de 
acuerdo al reglamento establecido de dicha carrera; romper aquellos reglamentos 
significaba perder el premio, más el tenía el testimonio en su propio corazón que 
corría con justicia, corría sin interrupción, porque no hay paradas temporales para 
los que van a ganar el premio. El corría rápida y sabiamente, pues que corría por 
la gloria de Dios, y más, corría limpiamente, desde el principio hasta el fin.  
“He acabado la carrera”. 
 Amado, ¿es Ud. uno de aquellos que son llevados por la corriente religiosa de 
esta edad? ¿Está corriendo Ud. por una “corona incorruptible”? o ¿está buscando 
algún laurel para el presente, un nombre o un lugar entre los hombres aquí?  
El premio de Pablo era una “corona incorruptible”. ¿Qué clase de corona es la 
suya, querido lector? El mismo Señor llega a ser la gran recompensa de Abraham. 
Cristo era el premio que Pablo tuvo en vista. ¿Cuál es el suyo? 
El grito final: “He guardado la fe”.  
El apóstol Pablo pone primero lo esencial, lo supremo. Por guardar la fe, él peleó y 
por la misma corrió. Por fe en la Palabra de Gracia de Dios, es que los hombres 
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llegan a ser prominentes con Jehová y aseguran la recompensa eterna, pues 
andan en el salón famoso de la fe (Heb. 11). Por fe en la provisión, el pecador 
llega a ser justificado y llamado santo. Por la misma fe en la promesa de Dios, los 
santos son puestos en el hipódromo para correr la carrera y ganar el premio 
ofrecido al ganador. Las personas no quieren creer esta gloriosa doctrina, o no 
pueden creer que sea el Señor, el que capacita al creyente para correr con éxito. 
O no dan al premio su alto valor como para que valga la pena soportar las 
penurias que exige la carrera. En otra palabra, ellos no tienen fe; es decir no 
guardan la fe. Y, “sin fe es imposible agradar a Dios”.  
Únicamente aquellos que agradan al Señor pueden esperar ganar el glorioso 
premio. Con cuánta confianza el apóstol miraba su futuro sin fin, lleno de gloria, 
regocijándose con gozo inefable.  
“Por lo demás me está guardada la corona de justicia, la cual el Señor, juez justo, me dará 
en aquél día” (v. 8).  
Pablo corrió, no como a cosa incierta; él luchó, no como quien hiere el aire; se 
esforzó, no como quien yerra al blanco. El no fue nombrado por sí mismo, ni 
elegido por hombres, él fue nombrado y ungido por Dios mismo. El mensaje que 
tenía era mensaje de Dios y no de los hombres, pues siguió a Dios y no al 
hombre; por lo tanto su movimiento y motivos eran divinos; por eso estuvo seguro 
del galardón correspondiente. El había predicado la justicia, la fe de justicia del 
Dios Justo. 
El apóstol no era egoísta ni engreído en su posición, por lo tanto él incluye a todos 
los santos de igual actitud de corazón y añade:  
“y no sólo a mí, sino también a todos los que aman su venida”. ¡Qué versículo 
maravilloso y comprensivo en éste! Amor es la actitud controlante aquí; amar la 
venida de Cristo. Juan dice: 
 “y cualquiera que tiene esta esperanza en El, se purifica, como él también es 
limpio” (1°Jn 3: 3). Por consiguiente, la carrera de Pablo fue en vista de la pronta 
venida de Jesús. Es éste el gran incentivo para servir, sacrificarse y sufrir. El amó 
la venida de Jesús y esperó su manifestación con él en la gloria. Uno puede 
fácilmente discernir quién ama verdaderamente la venida de Cristo; y de ahí 
conocemos al que recibirá la corona de justicia. Los que viven para sí mismos 
buscan el honor y la gloria de los hombres; quienes trabajan por un puesto aquí y 
por un salario para el presente en verdad tendrán su recompensa, pero será aquí. 
El justo juez no puede darle una corona de justicia por causa que no viven 
dignamente delante de él, ni se ocupan de su advenimiento, sino de su propia 
prosperidad y gloria presente. Si el amar la venida de Cristo es la condición para 
obtener la corona, entonces no es por conducir algunas asambleas o dirigir 
grandes campañas, ni escribir libros, ni por editar revistas importante. Todo lo que 
aquí se hace no es prueba de una gran recompensa. ¿Qué era el impulso 
prevaleciente del Señor? “Habiéndole sido propuesto gozo, sufrió la cruz 
menospreciando la vergüenza" (Heb. 12:2). Nótese que no fue su gran obra, ni su 
hazaña espectacular lo que podía serle recompensada con gozo, sino su paciente 
sufrimiento. Aguijoneado por el amor de la venida de Cristo para estar con él para 
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siempre. Trabajamos alegremente, nos sacrificamos y sufrimos, derramamos 
nuestra vida por la salvación y edificación de los demás. 
Observe que también la recompensa no se obtiene al morir, sino “en aquel día”, en 
“aquel notable día y resplandeciente día del Señor” (Hechos 2:20). Dios “había señalado 
un día en el cual juzgará al mundo con justicia”. Cuando nacemos de nuevo, nos 
despojamos del hombre viejo con sus hechos y nos vestimos con el nuevo 
hombre, es decir:  
“Nos vestimos de Cristo”, andando en novedad de vida, así como aquel celestial, 
juzgamos y condenamos al mundo actual porque está fuera de armonía con Dios, 
tal como la cruz determinó el propósito de Dios con la humanidad. Por edificar el 
arca “Noé condenó al mundo”, declarando con eso que todos estaban para ser 
destruidos por su iniquidad. Nosotros que estamos juzgando al mundo ahora, nos 
estamos calificando para gozar con el Juez en el juicio, cuando El venga 
resplandeciente del cielo. Juzgamos los placeres, por hallar nuestra delicia en el 
Señor, juzgamos la política del mundo, por reconocer nuestra ciudadanía celestial, 
y por no sentarnos en la puerta de Sodoma lamentando su iniquidad, mientras 
procuraban depurar su política. 
Nosotros juzgamos a las religiones del mundo, por estar lejos de sus formas 
muertas y falsas pretensiones y rechazamos sus errores de enseñanza y práctica, 
aceptando la verdad y andando en ella. No estamos para gastar nuestro tiempo 
luchando con el error y con gentes malas, pero buscamos guiar a los errantes a la 
luz, para darles la verdad; de igual manera juzgamos a los creyentes carnales, no 
por reprender su carnalidad, sino por ser espirituales, moviéndonos en el Espíritu y 
“tomando la forma de las sanas Palabras”.  
El Espíritu Santo guía siempre en conformidad a la Palabra escrita de Dios y 
nosotros nos conformamos a aquella Palabra; no de modo violento, duro y legal, 
sino en la dulzura y firmeza del Espíritu de Cristo; condenamos lo carnal por no 
desearlo y de esta manera juzgamos al mundo entero continuamente. Nosotros 
vestimos nuestro traje de gala para el día del juicio, cuando nos sentaremos con el 
“Juez Justo”, altamente honrados con la corona de justicia que será la prueba 
eterna de haber sido obedientes a Dios.  

E. EL PLACER (o delicia) FINAL DE PABLO 

“Procura venir presto a mí... procura venir antes  de invierno” (vs. 9, 21). Recuerden 
que Pablo estaba encarcelado en Roma cuando escribió esta carta, también 
pagaba el alquiler de su celda, es decir estaba viviendo en celda arrendada. Lo 
extraño es que él tuviera que pagar por su encarcelamiento. Verdaderamente, eso 
era la extrema crueldad del espíritu del anticristo, contra los verdaderos y leales 
siervos de Dios. Como hemos visto, al terminar su vida de trabajo, el apóstol 
esperó ir al hogar celestial para estar con el Señor, pero antes de hacerlo, él 
encargó este Evangelio de la Gracia y de la Gloria de Dios a su hijo espiritual 
Timoteo. Yo, personalmente, considero que Timoteo tuvo el lugar de mayor 
responsabilidad que cualquier otro ministro después de Pablo, en aquellos días. El 
estuvo aún por sobre Apolos, que era elocuente en las Escrituras. El estuvo sobre 
Bernabé, que había fracasado con Pablo en una ocasión. Timoteo fue elegido 
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divinamente para ser el sucesor del apóstol Pablo, siendo él también un apóstol, 
para llevar a cabo la obra de evangelismo y cuidar las iglesias que él había 
establecido. Antes de que Pablo pasara al cielo, deseaba ver a su futuro sucesor, 
por eso le dijo:  
“Procura venir presto a mí”. Y da un número de razones del por qué. Uno de sus 
ministros se había extraviado y vuelto atrás:  
“Demas me ha desamparado”.  
Demas: significa popular. La persona popular siempre abandona a Pablo, porque 
Pablo nunca fue popular. Su Evangelio nunca fue un Evangelio popular. 
Queridos santos, nunca esperen que su mensaje llegue a ser popular, no se 
desalienten si su asamblea no es popular, porque en ese momento perderá su 
poder con Dios. Yo nunca espero llegar a ser un ministro popular, ni un escritor 
popular y me asustaría si llegara a serlo.  
“Demas me ha desamparado, habiendo amado este siglo”.  
Recuerden que al principio de esta lección hice notar que esta epístola fue escrita 
en vista de los últimos días, así esta edad presente tiene algunos Demas, porque 
el primero nunca fue el único popular. Hay muchos hombres populares hoy día 
que aman este siglo. Demas no fue un apóstata a los ojos de las gentes cristianas; 
él no renunció a la prédica, ni se retiró del mundo emprendiendo algún negocio, 
como muchos ministros lo hacen; pero sí, cambió el curso de su ministerio.  
Pablo dice de él:  
“Me ha desamparado”, es decir, se alejó del Evangelio de la gracia hacia el 
Evangelio popular. Yo no me supongo que él dejó de predicar sobre el Espíritu 
Santo y la sanidad divina, aunque aquí no se insinúa eso. Ni me supongo que dejó 
de continuar con el verdadero fundamento, como hacen muchos ministros hoy día, 
pero fracasó por no seguir un curso recto en la verdad y predicar a Cristo en toda 
su plenitud. Hay predicación sobre el bautismo del Espíritu Santo como suele 
llamarse y sanidad divina que no están conforme al modelo del N.T. Los hombres 
carnales usan métodos carnales y siguen con los resultados carnales, por lo tanto: 
ni pastores, ni evangelistas, ni oyentes se levantan de su experiencia de niñez a 
pesar de estrepitosas jactancias. ¿Qué será la cosecha? Casi todo “madera, heno, 
hojarasca” (1° Cor. 3:12).  
Demas se habían ido a Tesalónica, lo que significa victoria sobre la falsedad, 
victoria sobre la agitación de la ley. Cuando recibimos la gracia de Dios y nos 
asimos de ella, verdaderamente venimos al lugar de victoria sobre la perturbación 
de la ley y la turbia experiencia que la legalidad impone. Nosotros estamos bajo la 
gracia y aprendemos a vivir por el poder de la Gracia de Dios. 
En otra parte leemos de quienes convirtieron la Gracia de Dios es lascivia; es 
decir, que tomaron ventajas egoístas de su gracia; por ejemplo dicen:  
“Si somos salvados por la gracia, no importa lo que hagamos, de cualquier modo ya somos 
salvos”.  
Demas: estaba caído en esta trampa. Tales maestro enseñan que si somos 
salvados por la gracia, si el Espíritu Santo mora en nosotros por gracia, si la 
sanidad es por gracia, si la resurrección y traslación de los muertos es por gracia, 
entonces no necesitamos vivir una vida dura, seremos trasladados de cualquier 
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modo y la recompensa la recibiremos de cualquier manera. ¿De qué vale ser así, 
tan particular en nuestro modo de vivir? Pues que todos saldremos bien de todos 
modos, si todo es por gracia. Ud. puede ver que ellos tienen una victoria falsa 
sobre la agitación de la ley; tomando su ventaja abusan de la doctrina de la gracia 
de Dios. En vez de buscar los mejores fines y hallarse en mejores circunstancias 
para con Dios, ellos se relajan buscando ganar por un ruta más fácil, de allí que 
ellos van a Tesalónica. Yo estoy contento que todos los tesalonicenses no fueron 
de esa clase de santos, ya que fueron una de las mejores iglesias a las que Pablo 
predicó y escribió. Dos de las más gloriosas y dulces cartas que tenemos en el N. 
T. son las cartas a los tesalonicenses. 
“Crescente a Galacia”. Galacia significa “necesitar de leche”. Cuando leemos la 
carta de Pablo a los Gálatas, vemos que fueron niños, en cuanto a la gracia. Los 
judaizantes les enseñaron que debían ser circuncidados para ser salvos y así un 
yugo de esclavitud fue puesto sobre su cerviz. Crescente no abandonó a Pablo, 
evidencia de que había crecido en la luz de Dios, tanto como Ud. está creciendo 
en la gracia y conocimiento del Señor y está bien, pero si vuelve atrás no podemos 
decirle que Dios le bendiga, pues que aquél ministro joven que estaba creciendo 
fue a Galacia para sacar a aquellos niños de su niñez, para que pudiesen arrojar  
sus juguetes y levantarse en su privilegio a la maravillosa gracia de Dios y 
crecieran en todas las cosas en Cristo, y aprendiesen su bendita voluntad. 
“Tito a Dalmacia”. Tito significa "honorable" y él fue de acuerdo a su nombre;  
probado que era fiel a su padre espiritual (Pablo). El fue uno de los pocos que 
estuvo a la orden de Dios; él no desamparó a Pablo, aunque fue dejado en Creta 
con el fin de poner en orden lo perteneciente a aquella asamblea (Tito 1:5). 
Evidentemente que desde allí, fue a Dalmacia, que significa "túnica sacerdotal", 
que sugiere que la asamblea se prestaba a la adoración del Señor. Si los santos 
verdaderamente adoran al Señor en el Espíritu sufrirán un pequeño disturbio por 
asegurar un servicio efectivo para su gloria. 
"Lucas solo está conmigo". Lucas significa "luz". La luz permanece con el gran 
apóstol de Dios; bien que él estaba todavía en la obscura cárcel de Roma. Pablo 
nunca perdió la brillante visión de Jesucristo, por tanto la verdadera luz permanece 
en su mensaje, mas todos los que le prestan atención, se completan en Cristo. . . 
Lucas, que conforme a su nombre continuó siendo leal a Pablo y la verdad, 
recibirá por consiguiente su recompensa. 
"Toma a Marcos y tráele contigo". Marcos significa "aquel resplandeciente". Cuando 
él salió con Bernabé y Saulo muchos años antes, encontró que la vida 
evangelística era dura, de ahí que no fuera a la obra con ellos, por cuya razón 
Pablo rehusó llevarlo consigo en su segundo viaje, cosa que desagradó 
grandemente a Bernabé, lo que causó una separación. 
"Bernabé tomó a Marcos y navegó a Chipre" (Hechos 15:39), luego echaron en el 
olvido. ¿No había guiado el Espíritu Santo a Pablo a escribir a los corintios acerca 
de eso? (1° Cor. 9:6). Después ellos vieron su equivocación y se humillaron 
delante del Señor, cosa que hace que los recibiera otra vez en plena comunión.  
"Me es útil para el ministerio" dice el apóstol Pablo. Le resultó humillante que él 
rehusara obedecer, cuando salió con Pablo, pero aprendió una lección, y luego 
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agradó a Dios que escribiera la vida de servidumbre de Jesucristo; es decir, el 
Evangelio de San Marcos; por ser el diácono subalterno de aquellos que 
predicaron la Palabra; llegó de ser calificado para escribir gráficamente la carrera 
servil de nuestro Señor, "que se humilló para ser luego exaltado en su debido 
tiempo" (1° Pedro 5:6). Si los ministros estudiaran la concisa biografía de Bernabé 
y Marcos, ciertamente ganarían más de la doctrina de Pablo. 
"Tichico" significa buena fortuna, es decir, que estoy en este momento en la ciudad 
de la luna, sentado en los lugares celestiales con Cristo Jesús. Es una buena 
fortuna el de llegar a Efeso. A los que moran en la ciudad de la luna se les llama 
Tichico, por ver la verdad de nuestra identificación con Cristo. En nuestra 
resurrección y ascensión con El, somos afortunados, mientras que por fe estamos 
sentados en los lugares con Jesucristo, nuestros miembros terrenales quedan 
olvidados. Hay pocos santos Tichicos aquí como en otros lugares. Gran compañía 
de creyentes están yendo al encuentro del Señor en el aire, por razón de haber 
estado sentados allí por mucho tiempo, aguardando al Señor que resucitará a los 
santos dormidos y trasladará los cuerpos vivificados allá arriba. 
"Trae cuando vinieres, el capote que dejé en Troas en casa de Carpo; y los libros, 
mayormente los pergaminos".  
"Troas” significa "penetrado". Pablo penetró en aquella localidad con el maravilloso 
Evangelio de la Gracia, por lo tanto le viene bien su nombre. "Carpo", significa 
"fruto". El verdaderamente fue un fruto del arduo trabajo de Pablo. El hecho  
de dejar el capote con Carpo, que es un grueso sobretodo, nos recuerda a Elías, que 
dejó caer su manto sobre Eliseo, cuando ascendió al cielo. Esto también sugiere 
cómo el apóstol procuró dejar a Carpo algo del potente Evangelio, poder con que 
él estaba investido para que fuera un testigo efectivo de Cristo en su propio 
pueblo. En vista de que faltaba poco para dejar la tierra, procuró distribuir su 
espíritu y dones a sus más íntimos colaboradores. ¡Oh, cómo él deseaba 
vivamente diseminar las alegres nuevas! Dejó el capote y luego envió por él. Esto 
sugiere otra lección, que el Señor a menudo ofrece a los hombres las 
oportunidades y equipos adecuados, con el fin de enviarles, más si los rechazan, 
El los califica así: "Al que tuviere, se le dará y tendrá más, pero al que no tuviere, se le 
quitará aún lo que tiene". Si Ud. desea vivir para Dios y su gloria, El le concederá la 
oportunidad. Pero si es indiferente a sus cosas, ya sea por miedo a los hombres o 
a perder su reputación o dinero y fracasa en su intento de entrar por la puerta 
abierta, su misma actitud cerrará la puerta. A Dios no le escasea material; si El no 
consigue la cooperación de uno, lo conseguirá otro.  
La lección principal sugerida por el capote a traerse, que concuerda. con la  
primera lección en nuestro discurso, es esta: que Timoteo en particular tenía que 
ser el sucesor de Pablo, pues que a él fue encomendada la invencible palabra de 
la gracia divina, y mejor dicho, a él fue otorgada la túnica de poder y autoridad del 
apóstol, con propósito de llevar adelante la obra que él había fundado. ¿Quién se 
investirá con el firme e incansable espíritu del apóstol? ¿Quién aceptará el capote 
dejado en Troas para estos días del fin? ¿No se encontrará acaso un Timoteo, un 
Carpo o un Tito? El próximo detalle ciertamente indica la respuesta. 
“Trae. . . y los libros, mayormente los pergaminos” (v.13). "Biblos"  



!61

EXHORTACIONES 

Es el griego por libro de papiro del cual fueron hechos los rollos o libros que 
también significa papel o libro hecho de ese material. La palabra "Biblia" traducida 
del griego quiere decir "libros". Significa pequeños libros y se refiere, sin duda, a 
las escrituras del A. T. Los pergaminos fueron pieles curtidas de animales, sobre 
las cuales se escribían. Evidentemente, aquellas fueron algunas de las valiosas 
escrituras de Pablo, que él había dejado con Carpo para su instrucción especial, 
relacionado con los asuntos de Dios. Ahora que él estaba próximo a bajar su 
armadura, habiendo encargado el cuidado de la iglesia a Timoteo, necesitaba la 
carta, para tener consigo aquellos valiosos documentos. 
Alabado sea Dios, porque tenemos las indispensables escrituras de nuestro 
amado hermano Pablo que completó la Palabra de Dios (Col. 1:25). ¿Quién lo 
expondrá? ¿Quién llevará por doquier, en el poder del Espíritu Santo, para que la 
palabra de inspiración pueda ser completamente cumplida hoy día, de tal manera 
que los santos puedan ser preparados para la pronta venida de Jesús? ¿Quiere 
hacerlo Ud., querido hermano? 

F. LA OPOSICION AL EVANGELIO 
"Alejandro el calderero me ha causado muchos males”.  
Nosotros leemos primeramente de Alejandro, en Hechos 19. Fue uno, de los 
convertidos de Pablo. Cuando predicó en Efeso, se produjo un gran tumulto por 
causa de la gran diosa Diana, de modo que algunos echaron mano a Alejandro, y 
nada más sabemos de él, hasta que Pablo hizo mención (1° Tim. 1) donde relata 
que él e Himeneo hicieron naufragio de la fe. Parece ser que Alejandro era 
ministro, que luego desistió, abandonado al apóstol Pablo y predicando en contra 
de su Evangelio de la Gracia. Todas las veces que leemos de individuos que se 
apartaron del Evangelio de Pablo, haciendo solo resaltar su insolencia, siempre 
tratando guiar a su vez a los hombres o a los ministros, poniéndose como ejemplo 
ellos mismos (han sido los opositores) ejemplo que nosotros no seguiremos. 
"Himeneo y Alejandro hicieron naufragio de la fe".  
Evidentemente Himeneo guió a Alejandro por el mal camino. Alejandro significa 
"ayudante de los hombres" e Himeneo significa "casamiento" o "canto de bodas". 
Sabe Ud. que hay muchas bodas que no son ordenadas por Dios, tal como 
Himeneo con Alejandro que unidos de las manos, se alejaron de la verdad. Bien 
que fracasaron en manifestar una buena conciencia delante de Dios. Digo muchas 
veces que no tienen conciencia de Dios, o de lo contrario no andarían ni hablarían 
como lo hacen. No tienen conciencia buena, ni echan mano de la fe del puro 
Evangelio de Cristo, pues que lo hicieron naufragar (2° Tim. 2:17). Aquí leemos de 
nuevo sobre Himeneo y hay evidencia que tuvo una querella con Alejandro. 
Cuando dos pícaros marchan juntos, no permanecen unidos, pues caen en 
alevosía y separación. Por lo tanto, encuentra Himeneo a Fileto y toma otra 
dirección, introduciéndose en nueva pandilla; lo mismo sucede con Alejandro. 
En el segundo capítulo vemos el error particular de estos hombres caídos "quienes 
con respecto a la verdad erraron con decir que la resurrección es ya hecha y  
trastornan la fe de algunos". Sin ninguna duda Himeneo y Alejandro enseñaron 
eso, cuando salieron por primera vez. Bien que comenzó Himeneo, pero Alejandro 
seleccionó algo más, pues que su nombre lleva consigo, "ayudante de los 
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hombres". El repudiaba la verdadera enseñanza de la resurrección de los muertos, 
cosa que es todavía futura y enseñaron "que la resurrección es ya pasada". Así él 
introdujo el plan de la filantropía. Por consiguiente, comienza a edificar casas de 
mendigos y misiones de socorro sin la salvación; de esta manera llegó a ser 
popular, haciéndose de un nombre; camina por la calle expresando compasión al 
decir: “Pobre compañero", y luego saca una moneda y se la da. El lisonjea al rico y 
trata de interesarle por su movimiento filantrópico, y esto, ante un pueblo que le 
conoce. He aquí una gigantesca estructura que acomoda a millares de personas y 
llega a obtener la reputación de ser un ayudante de los hombres. Nótese la última 
palabra de Pablo a Timoteo acerca de Alejandro el calderero, quien le había 
causado muchos males. Pablo no intentó castigarle, pero él dice:  
"El Señor le pague conforme a sus obras".  
Una señora anciana dijo: "Que Pablo estaba en la carne cuando dijo eso y que no 
podía estar en el espíritu”. El había escrito en vista de la eternidad y el Espíritu 
Santo no permitiría palabra semejante para ser registrada a cargo de un hombre 
amado que por treinta años estuvo derramando su vida como una libación en 
sacrificio por servir a los santos de todas partes.  
Además él dice: “Guárdate tú también de él, que en grande manera ha resistido a 
nuestras palabras"(v. 15).  
¿No sabe Ud. que la filantropía es el más grande obstáculo para la extensión del 
Evangelio de Jesucristo? Y parece ser tan noble, elevada y necesaria. En realidad, 
es muy bueno para el mundo, el ayudar a los suyos propios, mas Jesús dijo: “Deja 
que los muertos entierren a sus muertos”. Es para dejar a los muertos en trasgresión y 
pecados, tener cuidado de aquellos que están muertos físicamente; pero Ud. vaya 
y predique el Evangelio. El nos ha enviado para ganar almas y a los salvados 
separarlos del mundo, librarlos de pecado y enfermedad, a fin de que estén listos 
para la venida de Jesús. Esta es la razón por la cual nosotros no tenemos interés 
por los llamados caridad; asilo, hogar de menesterosos, etc. Estos son del mundo 
y no tenemos tiempo para molestarnos con ellos. Deja que el mundo busque 
aquello. Nosotros seguiremos atendiendo a los santos y al Señor Jesucristo. 
Porque no nos envía Dios a mejorar la creación vieja ni la raza humana, como se 
oye decir a muchos. Dios está interesado únicamente en la nueva creación y 
también nosotros, pues tenemos el mismo interés que El. 

G. LA FE INDESVIABLE DE PABLO EN ROMA 

“En mi primera defensa ninguno me ayudó, antes me desampararon todos; no les sea 
imputado". Cuando Pablo estaba en prueba en Roma, estando en prisión allí, todos 
le desampararon. Aquellos se desalentaron creyendo que Pablo tropezaría pronto 
y que ellos iban a tropezar con él, de ahí que ellos le desampararon, pero cuan 
tiernamente él les miró. “No les sea imputado”, era su oración a Dios en favor de 
ellos, que fueron vencidos al ver a su padre espiritual en la cárcel. El viaje 
tempestuoso de Pablo cuando fue a Roma y durante su permanencia en ella, 
estuvo preso y presentó lo mismo este Evangelio de Gracia; además fue 
sentenciado, razón por la cual ellos le desampararon, pero como siempre, Dios 
está en la escena por causa suya. El dijo: "Más el Señor me ayudó y me esforzó”, 
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porque Dios no había terminado con él todavía. Yo creo que tenemos una 
evidencia aquí de que Pablo había estado libertado y arrestado nuevamente allí, 
por segunda vez. 
"Para que por mí fuese cumplida la predicación y todos los gentiles oyesen; y fui librado 
de la boca del león". ¿Quién es el león si no es el gobierno de Roma, de cuya boca 
fue librado? ¿Cómo podía él predicar este mensaje a todos los gentiles, si no 
hubiese sido puesto en libertad y tuviese la oportunidad de hacerla? El mismo dijo: 
“Que por mí, fuese cumplida la predicación y todos los gentiles oyesen”. El Señor le 
libertó la primera vez, dándole con eso un poco de aliento, pensando que podía 
librarle otra vez. Bien pudo haber sido que cuando fue libertado por primera vez, 
que visitó España. En su epístola a los romanos dice: "Cuando partiere para España, 
iré a vosotros porque espero que pasando os veré y seré llevado de vosotros allá…” (Rom. 
15:24). Sin duda él alcanzó la parte más allá de España y predicó el Evangelio. 
“Y el Señor me librará de toda obra mala y me preservará para su reino celestial”. ¡Qué 
fe tenia él! Véase cómo este amado hombre tuvo que pararse solo cuando el 
gobierno estaba contra él y hasta sus ministros fracasaron en levantarse a su lado. 
Tuvo que sostenerse solo. Presenta una triste perspectiva y si Ud. sigue andando 
con el Señor, llegará el momento en que se sentirá absolutamente solo. No 
encontrará amigo que le consuele, excepto unos pocos santos débiles o fuertes en 
la fe, pero sin ninguna influencia, sin prestigio y pobres. Estos pueden ser fieles y 
amorosos con Ud., devotos hasta la muerte, pero aún serán tan limitados que no 
le será de mucha ayuda, solo en orar por Ud. Esto es justamente la manera del 
Señor, que se levantasen con Pablo algunos santos. Me alegra saber que 
tenemos la promesa y esperanza que el Señor se levantará con nosotros. Yo 
había estado en lugares difíciles, pero el Señor estuvo conmigo, y tan solo, que 
hasta los mismos predicadores estuvieron contra mí, y lo mismo hicieron los 
ciudadanos del pueblo y la iglesia oficial; pero el Señor estuvo conmigo. Así está 
siempre, con aquellos que confían en El de manera constante y absoluta. 
“Y me preservará para su reino celestial”. No hay detalle pequeño, yo digo que hay 
un reino celestial y otro terrenal. Dios tendrá un pueblo con morada terrenal y 
nunca verá el interior del cielo. El mismo será de Dios y reinará con nuestro Señor 
Jesucristo, pero con morada terrenal. El milenio comenzará con la restauración y 
perpetuación del reino de Israel. También habrá naciones de los salvados y sin 
duda, muchos de los creyentes del presente día vivirán hasta que venga Jesús, 
pero no serán arrebatados. Estudie las cinco vírgenes fatuas. 

H. EL ALTO LLAMAMIENTO DE LA IGLESIA 
Dios sea alabado, habrá un reino celestial, para un pueblo celestial; hay un 
llamamiento alto (Heb. 3:1 y Fil. 3:14). Algunos escuchan este llamamiento desde 
arriba y están buscando el premio celestial, con esperanza de morar en el reino 
celestial. En el comienzo de este capítulo dejó escrito diciendo que: hay una 
corona para él, y aquí nos dice donde está. “Y me preservará para su reino celestial; 
he peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe, por lo demás me 
está guardada la corona de justicia que me dará el Señor, Juez Justo en aquel día, y no sólo 
a mí, sino también a todos los que aman su venida". Como diciendo él; he aquí que 
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estoy sentado en mi casa de alquiler, aguardando la venida del Señor que me 
llevará arriba a su reino celestial. “Entonces recibiré mi cuerpo glorificado”. 
¿Observan Uds. la distinción, mis amigos? El reino celestial está dentro del 
dominio universal de Dios con su ciudad capital, la nueva Jerusalén, situada 
arriba. También habrá otro reino de Dios en la tierra, sobre este reino, aquel 
pueblo celestial tendrá dominio y reinará con Cristo; "al cual sea la gloria por siglos 
de los siglos, amén". 
Tal exclamatoria final es el resultado de una visión real de la grada divina. La fe 
mira el pasado y ve a la vieja creación desecha con todo el pecado. Contempla la 
tumba y he aquí que una víctima de la muerte se levanta, para no ver más muerte, 
dando un salto hacia arriba aparece el despreciado nazareno sentado; rey de los 
siglos, en su trono en el aire. Y así aquella fe viviente atribuye absolutamente toda 
la gloria a aquel hombre Jesús, el Ungido de Dios y sólo a El para siempre jamás. 
Entonces pocas palabras recorrerán por todo el espacio y por las edades sin fin, 
gritando otra vez, "AMEN". 
Querido lector, ¿Está Ud. de acuerdo con nuestro querido hermano Pablo? ¿Le 
entró su Espíritu por su palabra, de modo que Ud. se encuentre con El? ¿Está Ud. 
contando con igual corona y recompensa? "Fiel es el que os ha llamado, el cual 
también lo hará”. ¡ALELUYA! 

I. LAS TIERNAS PALABRAS FINALES 
"Saluda a Prisca y Aquila". Me suele agradar cuando oigo a los hermanos jóvenes 
hablar respetuosamente de los santos ancianos, diciendo que se gozan con su 
testimonio. Así me gusta a mí hacer, porque a veces los santos jóvenes quieren 
ser un poco altaneros y quieren rehusar consejos e instrucciones de los ancianos. 
Pablo se pone como un ejemplo a nosotros, de todo el respeto que manifiesta a 
aquellos que son de edad madura. Prisca o Priscilla significa "anciano", pues que 
tuvo lugar especial en la carrera del apóstol, similar a las hermanas del antiguo 
testamento, tal como Sara, Ana, etc. Aquila, tiene tres significados. En hebreo, 
quiere decir "yo sea alimentado"; en latín, "águila"; en griego, "inmóvil". Estos dos 
fueron de especial ayuda y consuelo a Pablo en toda su obra, por lo que él nunca 
los olvidaba. La combinada significación de su nombre es interesante, pues que 
fueron verdaderamente santos águilas viviendo por encima de las cosas viles de la 
tierra y fueron inmóviles, siendo unidos con el Anciano de días; de ahí que ellos 
alimentaron a los otros santos de la cosas de Dios. 
“Y la casa de Onesiforo”. Este último significa "portador de beneficio" (l:16-18). 
Pablo hace mención como prueba positiva de que él vivió como significaba su 
nombre y no solo él, pero toda su casa (su familia). 
''Erasto se quedó en Corinto". Su nombre significa "amado", cuyo ministerio era tan 
necesario en aquel lugar para alimentar a los niños, con el fin de edificarlos en la 
fe y así libertarlos del espíritu de sectarismo.  
"Y a Trófimo dejé en Mileto enfermo". El fue sobrecargado de trabajos por hacer el 
bien, es lo que significa su nombre, "alimentar". Mileto significa "cuidar", un 
excelente lugar para ser dejados los enfermos. Algunos santos enfermos deben 
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ser dejados atrás por volver de la luz, bien que son cuidados lo mismo en su 
prueba, pero todavía pierden lo mejor de Dios. Ojalá no suceda así con nosotros. 
"Procura venir antes del invierno". Como Pablo deseaba ver a su hijo Timoteo, antes 
de su partida de aquí. Esta misma petición leemos en el verso 10. El le amaba 
más que a ningún otro. Más las cuatro personas siguientes sin duda fueron 
parientes de Timoteo, pues que le enviaron saludos en el nombre de Jesús.  
Eubulo: significa “buen consejo”. El es tan necesario siempre. 
Prudente: quiere decir "modesto". El no está con muchas personas en este tiempo. 
Lino: significa "lino" el cual nos recuerda la “justicia” imputada a los santos y del 
costoso traje de bodas de la compañía-novia. (Ap. 19:8).  
Claudia: significa "cojo" y habla de aquellos que sufren alguna enfermedad física y 
que también son vencedores. Estos cuatro caracteres se encuentran en la fila de 
Pablo, y a la vez son compañías de creyentes. Luego, la rara bendición del 
apóstol: "El Señor Jesucristo sea con tu espíritu, la gracia sea con vosotros, amén". 
Oh, qué maravillosa es la declaración de fe y esperanza. El gritaba a la cara de su 
opositor y contradictor "me está guardada la corona". ¡Qué palabra! ¡Guardada! La fe 
borra el tiempo. La fe se ríe y escarnece de los conversadores de ganancias y se 
goza con triunfante júbilo en la promesa de la Palabra. "Y al menesteroso ensalza del 
estiércol para sentarlo con los príncipes y hace que tenga por heredad asiento de 
honra" (1° Sam. 2:8). He aquí a los mismos pobres juntos a Cristo, para juzgar a 
los ángeles y hombres caídos. ¿Quién como tú, Jehová… magnífico en santidad, 
terrible en loores, hacedor de maravillas? (Ex. 15:11).  

FIN 


